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ЧЖАН СЯО:
«ЗА СИЛУ МУДРОСТИ –  
В ГЛОБАЛЬНЫХ ВЫЗОВАХ»Проект по внедрению  

цифрового тенге является  
одним из самых передовых  
с точки зрения развития CBDC 
во всем мире

Посол КНР в РК Чжан Сяо  
дал интервью  
казахстанским СМИ

Первое марта является  
днем образования Ассамблеи 
народа Казахстана, и, конечно, 
это День благодарности
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Тренды развития  
Осенью прошлого года Агентство РК 
по регулированию и развитию финансового 
рынка опубликовало основные направления 
развития финансового рынка на 
ближайшие годы. Проект был одобрен 
президентом, различными госорганами 
и профессиональным сообществом. 
Об основных точках роста финансового 
сектора Казахстана мы говорим 
с Нурбеком ИСКАКОВЫМ, аналитиком 
компании Esperio. 

Татьяна БИРЮКОВА, фото пресс-службы 
ДЧС Алматы и с сайта МЧС РК

Президентом были одобрены 
предлагаемые меры по обеспе-

чению сейсмической безопасности 
и проведению во второй половине 
текущего года сейсмоаудита, в про-
цессе которого должно произойти 
обновление паспортизации объ-
ектов города.

Алматинцам аким Ерболат До-
саев сообщил, что с 1 июля 2021 
года утверждена новая карта сейс-
мического микрорайонирования 
города, где учтены тектонические 
разломы, появившиеся в 2020-2021 
годах: все, что выше улицы Абая, – 
в зоне 10 баллов, ниже – 9 баллов. 
Градоначальник заверил, что в 
Алматы сейсмоусиление зданий 
проводится и будет проводиться 
дальше. 

ВЕРНИТЕ ЖЕЛТЫЕ ЛИНИИ!
Желтые линии очерчивают зону 

возможных завалов, которые пере-
крывают пути подъезда спасатель-
ной техники, медиков, пожарных к 
разрушенным или поврежденным 
объектам. Внутри нее не должно 
быть никаких строений, которые 
также могут обрушиться… 

Но специалисты давно заметили, 
что требование соблюдения этих 
желтых линий абсолютно игнори-
руется в Алматы – довольно много 
новых зданий возведено именно в 
этих зонах. Проблема заключается в 
том, что несколько лет назад норма 
о «желтых линиях» была исключена 
из СНиП, а представители КЧС вы-
ведены из комиссии по приемке в 
эксплуатацию новых объектов.

«Необходимо с сожалением 
подчеркнуть, что желтые линии 
– границы возможных завалов – 
исключены из оперативных градо-

Держать руку 
на пульсе Земли
Тема сейсмобезопасности 
в последнее время 
обсуждается казахстанцами 
особенно активно. 
В том числе – на уровне 
руководства страны. Так, 
23 февраля аким Алматы 
доложил президенту страны 
о подходах к разработке 
нового Генплана города 
до 2040 года. Он был 
подготовлен с учетом 
поручений главы 
государства и представлен 
общественности города 
16 ноября 2022 года.

строительных документов. Но при 
этом официально не отменены! 
Они содержатся в специальных 
нормативах служб МЧС. 

Понятно, что это сделано для 
освобождения застройщиков от 
факторов, сдерживающих интен-
сивность и плотность застройки. 
С этой же целью органы МЧС от-
странены от участия в согласовании 
проектов и приемки объектов в 
эксплуатацию. Ведь в случае та-
кого участия значительная часть 
современных жилых комплексов 
имела бы совершенно другой вид», 
– говорит архитектор, член Союза 
архитекторов СССР и Казахстана 
Павел Савранчук. 

Пока, по словам архитектора, 
никаких подвижек в этом вопросе 
нет, но есть устное заверение го-
родских властей о необходимости 

восстановления данного вида нор-
мирования. Он уверен, что все зда-
ния и комплексы, построенные без 
учета желтых линий, представляют 
потенциальную угрозу здоровью и 
жизни граждан.

«Разломы – это в большей степени 
теоретическая условная картина, 
не обязательно совпадающая с 
реальной природной ситуацией. 
Поэтому, на мой взгляд, в застрой-
ке Алматы должен быть применен 
инклюзивный принцип, когда все 
здания рассчитываются так, как 
если бы они находились в зоне 
тектонических разломов. Тогда 
не промахнемся!» – считает Павел 
Савранчук.

Что касается сейсмоустойчивости 
зданий в Алматы, то все легально 
строящиеся дома, – говорит ар-
хитектор, – при проектировании 

проходят стадию специальных 
расчетов на сейсмостойкость, ну а 
при строительстве надежда только 
на добросовестность застройщика. 

СЕЙСМИЧЕСКИЕ РЕЖИМЫ, 
РАЗЛОМЫ И РЕКОМЕНДАЦИИ
После трагедии в Турции многие 

страны, у которых схожая сейсми-
ческая ситуация, вновь и вновь 
тщательно инспектируют свою 
готовность к подобным событиям. 
Озабочен этим и Казахстан – для 
него предупреждение землетря-
сений и снижение их последствий 
является проблемой государствен-
ной важности. Ведь большая часть 
территории юга и юго-востока 
являются сейсмоопасными, и более 
40% территории страны располага-
ется в сейсмоопасных зонах.
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Отдача сельского 
гектара
Земли должны работать – такую задачу 
поставили аграрии Павлодарской области, 
запуская в дело пустующие сельские 
территории.

Анна ЧЕРНЕНКО

Мировые цены на нефть ис-
пытывают сильное колебание 

со стороны различных причин. В 
глобальном плане на цены влияет 
перестройка логистических цепочек 
от мировых производителей. Аме-
риканская нефть заменяет в Европе 
российское предложение. Российские 
нефтяники перенаправляют объемы 
нефти в Азию, прежде всего в Индию 
и Китай. Хорошие прогнозы по по-
треблению нефти эксперты дают по 
Африке. По данным консалтинговой 
компании Citac, в 2023 году спрос на 
нефтепродукты в некоторых афри-
канских странах будет расти более 

чем на 6% в год и опередит Европу 
и Северную Америку. 

С 1 марта РФ приступила к объ-
явленному ранее добровольному 
сокращению добычи нефти на 0,5 
млн баррелей в сутки (5%). ОПЕК+ 
пообещал не увеличивать добычу. 
Сокращение добываемой нефти од-
ним из участников картеля должно 
привести к росту стоимости нефти и 
быть выгодным для остальных про-
изводителей. По мнению экспертов, 
данное снижение скорректирует цены 
на нефть. Но главным импульсом для 
разгона нефтяных цен эксперты назы-
вают пробуждение экономики Китая 
после продолжительных ковидных 
ограничений в конце прошлого и на-

чале этого года. Во время карантина 
Китай существенно снизил закупку 
«черного золота». Эксперты полагают, 
что такая ситуация будет способство-
вать нехватке нефти и дальнейшему 
увеличению ее стоимости.

В 2022 году избыточное предложе-
ние нефти составило 0,53 миллиона 
баррелей в сутки и поддерживало 
цены на уровне в 80-85 долларов за 
баррель. Правительство США с лета 
прошлого года старается не допустить 
эскалации нефтяных цен. С этой целью 
США распродают из стратегического 
резерва нефть для сглаживания миро-
вых нефтяных цен. 

Благодаря этому цена на нефть пере-
стала «скакать» и плавно движется в 

ценовом диапазоне. Но распаковка 
резерва несет для США риск не ку-
пить нефть по сниженной цене для 
восстановления резервов. По планам 
правительства страны, закупки нефти в 
резерв должен начаться при цене в 65 
долларов за баррель. Таким образом, 
страна заработает на разнице цен при 
продаже запасов в 2022 году по цене 
свыше 80 долларов за баррель.

Минусом для энергетического ба-
ланса США можно назвать перепады 
в нефтяной добыче США. Согласно 
данным еженедельных обзоров Ин-
формационного агентства энергетики 
(EIA) Минэнерго США, в среднем за по-
следние четыре недели добыча нефти 
в США составила 12,275 миллиона 
баррелей в сутки. В ноябре прошлого 
года добыча составила 12,375 милли-
она баррелей в сутки, в декабре – 12,3 
миллиона баррелей, в январе – 12,37 
миллиона баррелей. Стратегический 
резерв США пока не заполняет. 

Нефть стоит
Изменения мирового рынка нефти серьезны, но не фатальны. Нефть сорта Brent 
в последние дни февраля и в начале марта торгуется на уровне 84 долларов за баррель. 
В целом по итогам февраля Brent снизилась в цене на 0,7%.
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Не жалеть сил 
и средств
Невзирая на уникальные масштабы 
задуманного и сложность возникающих 
проблем, страна успешно приближает 
завтрашний день. Так, для развития 
транспортной инфраструктуры и 
логистики запланировано финансирование 
строительства и реконструкции дорог, 
предусматривается финансирование 
крупных проектов в обрабатывающей 
промышленности, выделяются средства на 
модернизацию медицины и образования. 

ПРЕЗИДЕНТ
Глава государства поздравил казахстанцев с Днем бла-

годарности, который отмечается 1 марта, и выразил ис-
креннюю признательность соотечественникам за честный 
труд и деятельный патриотизм!

«Этот праздник олицетворяет непреходящие ценности 
дружбы, добра и солидарности, которые глубоко укоренены 
в нашем национальном самосознании, – говорится в по-
здравлении. – Убежден, что, укрепляя общенациональное 
единство, мы сможем преодолеть любые трудности и по-
строить справедливый, процветающий Казахстан».

* * *
Президент заслушал отчет премьер-министра Алихана 

Смаилова о социально-экономическом развитии Казах-
стана и уточнении параметров республиканского бюджета 
на этот год. 

Реальный рост ВВП Казахстана планируется на уровне 
4%, цена на нефть – 85 долларов за баррель. Как сообщил 
премьер-министр, расходы бюджета планируется уточнить 
на 2,2 трлн тенге за счет внутреннего перераспределения 
и увеличения поступлений бюджета. 

* * * 
Касым-Жомарт Токаев принял председателя правления 

НК «КазМунайГаз» Магзума Мирзагалиева.
Был заслушан отчет об основных производственных 

итогах и планах компании, в частности о реабилитации 
месторождения Узень.  В 2023 году КМГ в целом планирует 
добыть свыше 23 млн тонн нефти.
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Как проверить себя в списках избирателей

Сайлаушылар тізімдеріндегі 
өзіңіз туралы деректерді қалай 

тексеруге болады 
Сайлаушылар өзі туралы сайлаушылар тізімдеріне енгізілген деректердің дұрыстығымен азаматтардың тұрғылықты  
жері бойынша құрылған сайлау учаскелерінде дауыс беретін күнге он бес күн қалғанда таныса алады.

Сайлаушылар: 
әскери бөлімдердегі; 
демалыс үйлерiндегі; 
санаторийлердегі, тұрақты емдеу-профилактикалық мекемелердегі; 
шалғайдағы және қатынасу қиын аудандардағы; 
тергеу изоляторлары мен уақытша ұстау изоляторларындағы;
шет мемлекеттердегi Қазақстан Республикасының өкілдіктері жанындағы құрылған сайлау учаскелеріндегі
сайлаушылар тізімдерімен дауыс беруге бес күн қалғанда таныса алады.

Сайлаушылар тізімдеріне түзетулер жасау қажеттігі туралы арыздарды сайлау комиссиясы арыз келiп түскен күнi қарайды.

Оң шешiм қабылданған жағдайда сайлау комиссиясы сайлаушылар тiзiмiне түзетудi немесе тiзiмге енгiзудi дереу жүргiзедi.

 Арыз мақұлданбаған жағдайда азаматқа дәлелдi шешiмнiң көшiрмесi кешiктiрілмей беріледi.

Шешiмге сайлау комиссиясы орналасқан жердегі сотта шағым жасалуы мүмкін, сот шағымды келіп түскен күні қарайды.

Әрбiр азамат өзi туралы деректердi тексеруге және тiзiмге енгiзiлмегенi, дұрыс енгiзiлмегенi немесе тiзiмнен шығарып тасталғаны, сондай-
ақ тiзiмдердегi жiберiлген жаңсақтық үшiн шағымдануға құқылы.

Қазақстан Республикасының Орталық сайлау комиссиясы

Избиратели на избирательных участках, образованных по местожительству граждан могут за пятнадцать дней до дня голосования ознако-
миться с правильностью внесенных о них данных в списки избирателей. 

На избирательных участках, образованных: 
в воинских частях; 
в домах отдыха, санаториях, стационарных лечебно-профилактических учреждениях; 
в отдаленных и труднодоступных районах;  
в следственных изоляторах и изоляторах временного содержания;
при загранучреждениях Республики Казахстан в иностранных государствах,
избиратели могут ознакомиться со списками за пять дней до дня голосования.

Заявление о необходимости исправлений в списки избирателей рассматривается избирательной комиссией в день его поступления.

В случае положительного решения исправление или включение в список производится избирательной комиссией немедленно.

В случае отклонения гражданину безотлагательно выдается копия мотивированного решения.

Решение можно обжаловать в суде по местонахождению избирательной комиссии, который рассматривает жалобу в день ее поступления.

Каждый гражданин вправе проверить данные о себе в списках избирателей и обжаловать невключение, неправильное включение  
или исключение из списка, а также допущенные неточности в данных.

Центральная избирательная комиссия Республики Казахстан

АВСТРИЯ

В Посольстве Казахстана в Австрии состоялась встреча 
Постоянного представителя РК Алибека Бакаева с пред-
ставителями международных организаций в Вене. 

Состоялся обстоятельный обмен мнениями по улучшению 
взаимовыгодного сотрудничества между Казахстаном и 
МАГАТЭ, УНП ООН, ЮНИДО, ОБСЕ и другими международ-
ными организациями в Вене.

* * * 
Председатель Комитета по международным отношени-

ям, обороне и безопасности Сената Парламента РК Аскар 
Шакиров принял участие в работе 22-го Зимнего заседания 
Парламентской Ассамблеи ОБСЕ в Вене.

На полях сессии состоялись двусторонние встречи с вице-
президентами Ассамблеи Рейнхольдом Лопаткой и Ирен 
Хараламбидес, назначенными главой делегации ПА ОБСЕ 
и спецкоординатором краткосрочных наблюдателей ОБСЕ 
на парламентских выборах в Казахстане, соответственно. 
Была отмечена готовность Казахстана к конструктивному 
сотрудничеству с ОБСЕ по всем аспектам электорального 
процесса в Казахстане.

СТРАСБУРГ
Заместитель министра иностранных дел РК Роман Васи-

ленко посетил штаб-квартиру Совета Европы и провел ряд 
встреч в рамках зимней сессии Парламентской Ассамблеи 
этой организации (ПАСЕ).

Состоялся содержательный обмен мнениями с вновь 
избранным докладчиком по Казахстану, главой группы 
Европейской народной партии в ПАСЕ, польским сенатором 
Адександром Почеем. Он планирует осуществить визит в 
Астану в текущем году для выработки предложений о вы-
ведении сотрудничества между ПАСЕ и Казахстаном на 
качественно новый уровень.

ИТАЛИЯ
Казахстанская делегация во главе с вице-министром 

экологии и природных ресурсов РК Н. Шарбиевым при-
няла участие в 7-й Конференции высокого уровня ЕС-ЦА 
в рамках платформы ЕС-ЦА по сотрудничеству в области 
окружающей среды и водных ресурсов в Риме.

Спикеры форума отметили международное и региональ-
ное сотрудничество между странами ЦА и ЕС в качестве 
важнейшего элемента для решения глобальных вызовов, та-
ких как изменение климата, сохранение водных ресурсов и 
биоразнообразия, борьба с опустыниванием и деградацией 
земель в интересах устойчивого развития всего региона. По 
итогам конференции был принят документ, направленный 
на углубление сотрудничества стран ЦА и ЕС.

ЕГИПЕТ
Посол Кайрат Лама Шариф провел встречу с Ашрафом 

Сабри, главой крупнейшей в Египте компании «Fawry for 
Banking and Payment Technology Services», обеспечивающей 
электронную финансовую платформу для банковских и 
небанковских финансовых организаций. 

Кайрат Лама Шариф рассказал об основных направлени-
ях развития МФЦА с учетом обновленной экономической 
повестки Казахстана, о запуске совместных проектов по 
развитию финансовых технологий, электронной коммерции, 
направленных на повышение удобств граждан и бизнеса. 
Глава египетской компании проявил интерес к проектам по 
продвижению финансовых технологий в области платежей 
и электронной коммерции.

ИРАН
Делегация во главе с заместителем акима Мангистауской 

области Казахстана К. Кулжановым на этой неделе посетила 
иранские провинции Гулистан и Мазандаран. 

В рамках визита состоялись встречи и переговоры с ру-
ководством, членами Торгово-промышленных палат и пред-
ставителями деловых кругов этих провинций. Казахстанская 
делегация ознакомилась с деятельностью предприятий по 
производству строительных материалов, выращиванию 
рыб, овощей, скота, птицы и переработке их продукций, 
расположенных в провинциях Гулистан и Мазандаран.

ИЗРАИЛЬ
Посол Казахстана Сатыбалды Буршаков посетил израиль-

скую компанию IDE Technologies, которая является одним 
из мировых лидеров в области решений по очистке воды.

На встрече вице-президент IDE Technologies Михаел 
Трэмер ознакомил казахстанского дипломата с возмож-
ностями компании по проектированию, строительству и 
эксплуатации установок опреснения воды и промышленных 
водоочистных сооружений. С. Буршаков, указав на актуаль-
ность обеспечения жителей качественной питьевой водой, 
отметил имеющийся значимый потенциал сотрудничества 
в этой сфере. 

Израильская компания выразила намерение организо-
вать поставку опреснительного оборудования мощностью 
24 тыс. м3/сутки питьевой воды для нужд населения по 
проекту акимата Мангистауской области.  

БЕЛЬГИЯ
Представительство Казахстана при ЕС организовало в 

Брюсселе торжественный прием по случаю 30-летия дипло-
матических отношений между Казахстаном и Евросоюзом. 

Глава Представительства Казахстана при ЕС, Посол Маргу-
лан Баймухан отметил, что «за прошедшие три десятилетия 
Казахстан и Евросоюз установили прочное партнерство, 
основанное на взаимном уважении, доверии и общности 
интересов».

Страны ЕС являются для казахстанской экономики круп-
нейшим торговым партнером и важнейшим источником 
прямых иностранных инвестиций и трансферта новых 
технологий. С 1996 года по 2022 год товарооборот между 
Казахстаном и странами ЕС вырос почти в 30-кратном 
размере: с 1,6 млрд долларов до 39,6 млрд долларов, в 
то время как за три десятилетия европейские компании 
инвестировали в казахстанские предприятия более 160 
млрд долларов.

БОЛГАРИЯ
В целях дальнейшего продвижения сотрудничества в 

сфере высшего образования Посол Казахстана Виктор 
Темирбаев встретился с ректором Софийского универ-
ситета имени Святого Климента Охридского Анастасом 
Герджиковым.

В ходе встречи особое внимание собеседников было 
уделено дальнейшему продвижению практики изучения 
казахского языка в стенах Научно-образовательного и 
культурного центра аль-Фараби, созданного в октябре 
2018 г. на основании партнерского соглашения с КазНУ 
им. аль-Фараби.  

Анна ЭЛАС, по материалам МИД РК 
и представительств Казахстана за рубежом
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Сейчас запасы резерва находятся 
на минимуме с декабря 1983 

года. Однако Минэнерго США по-
высило прогноз добычи нефти на 
2023 год второй раз в этом году: с 
12,41 миллиона баррелей в день 
до 12,49 миллиона баррелей. Для 
справки: в 2022 году в среднем США 
добывала 11,9 миллиона баррелей 
в сутки. Увеличению добычи дол-
жен способствовать выкуп нефти 
у американских производителей 
по программе пополнения стра-
тегических резервов. На 2024 год 
Минэнерго США понизило прогноз 
добычи нефти с 12,81 миллиона 
баррелей до 12,65 миллиона бар-
релей в сутки.

EIA ожидает избыточный рынок 
нефти в 0,6 млн баррелей в сутки в 
2024 году на фоне роста мирового 
потребления нефти на уровне в 
102,2 миллиона баррелей против 
100,5 миллиона баррелей в 2023 
году и 99,4 миллиона баррелей в 
2022 году. Китай остается главным 

индикатором неопределенности 
относительно уровня спроса, от-
мечают в EIA. 

Чем быстрее китайская эконо-
мика начнет набирать темп, тем 
больше она станет потреблять 
нефти, что окажет влияние на спрос 
и цены. Вместе с тем возможная ре-
цессия в ведущих экономиках мира 
может затормозить рост нефтяных 
цен. Статистика за февраль по-
казывает, что ведущие экономики 
Евросоюза вновь вернулись к росту 
инфляции. Это негативно скажется 
на потребительском спросе и, как 
следствие на сокращении спроса на 
топливо в этих странах. Наступле-
нию рецессии будет способствовать 
агрессивное повышение ставок ФРС 
– которое поддерживает курс дол-
лара США и увеличивает стоимость 
сырья для держателей других валют, 
так как мировой сырьевой рынок 
котируется в долларах. 

В последнее время ФРС не ис-

ключает более жесткого повышения 
ставки, с текущего диапазона в 4,5-
4,75% годовых до пикового уровня 
в 5,25-5,5%. Однако эксперты гово-
рят, что повышение может пойти 
дальше, до 6% годовых. 

На фоне устойчивой неопреде-
ленности нефтяных цен, крупней-
шие нефтяные компании не спешат 
вкладывать деньги в увеличение 
добычи. Многие компании пла-
нируют выплатить большие диви-
денды от полученных по итогам 
2022 года сверхдоходов, а также 
продолжают осуществлять про-
граммы обратного выкупа своих 
акций для стимулирования их роста 
на фондовом рынке. В частности, 
Chevron объявила, что с апреля 
этого года утроит бюджет на выкуп 
акций до 75 млн долларов, а также 
увеличит квартальные дивиденды 
акционерам на 6%.  

Капитальные затраты на добычу 
нефти и газа в 2022 году выросли на 

39% до 499 млрд долларов. Самый 
быстрый рост произошел в Север-
ной Америке (53%). Количество 
буровых установок в мире остается 
ниже уровня доковидного перио-
да, однако стоимость извлечения 
нефти сильно выросла. Кроме того, 
снижается добыча в старых скважи-
нах, так как легкодоступные залежи 
уже извлечены. 

Для поддержания эффективно-
сти операционной деятельности 
нефтяной рынок может прийти 
к серии слияний и поглощений, 
считают эксперты. Так, аналитики 
Citi предполагают, что Chevron или 
Exxon Mobil могут сделать попытку 
приобрести BP PLC, Shell PLC или 
TotalEnergies. Слияния вряд ли 
окажут сильное влияние на миро-
вые цены. С рынка уйдут неэф-
фективные компании, олигополии 
нефтяного рынка не произойдет – 
восполнить предложение на рынке 
могут другие компании.

НЕФТЬ СТОИТ
СЫРЬЕВЫЕ РЫНКИ
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Глава государства принял Госсе-
кретаря США Энтони Блинкена, 

прибывшего с официальным ви-
зитом. 

Лидер Казахстана приветствовал 
усилия США по расширению сотруд-
ничества в формате С5+1, отметив 
важность проведения встречи ру-
ководителей внешнеполитических 
ведомств стран Центральной Азии и 
США в Астане. 

 
ПРАВИТЕЛЬСТВО

Актуальные вопросы и планы по 
развитию нефтегазовой отрасли 
обсуждены на заседании Совета от-
ечественных предпринимателей под 
председательством премьер-мини-
стра Алихана Смаилова. 

С момента обретения независимо-
сти объем добычи нефти и газового 
конденсата в стране вырос с 25 млн 
до 90 млн тонн в год. По данным ОПЕК, 
Казахстан сегодня входит в ТОП-10 
экспортеров нефти. 

* * * 
Ключевые вопросы сотрудничества 

между Казахстаном и Китаем обсуди-
ли Алихан Смаилов и Чрезвычайный 

и Полномочный Посол КНР в РК 
Чжан Сяо.

Китай является одним из крупней-
ших торговых партнеров Казахстана, 
на которого приходится 18% в общем 
товарообороте. КНР также входит в 
ТОП-5 стран-инвесторов в экономику 
республики. Алихан Смаилов обозна-
чил готовность правительства активно 
работать над достижением цели по 
увеличению взаимной торговли до 
$35 млрд к 2030 году, поставленной 
главами двух государств.

* * * 
Заместитель премьер-министра 

– министр торговли и интеграции 
Серик Жумангарин встретился с про-
изводителями хлопка и тепличных 
овощей Мактааральского района 
Туркестанской области.

Ежегодно в регионе производится 
более 300 тыс. тонн хлопка, функцио-
нируют 22 хлопкоперерабатывающих 
завода, а в производстве заняты 25 
тыс. крестьян.

Он пообещал поддержку легкой 
и текстильной промышленности. 
Министерству сельского хозяйства 
поручено проработать озвученные 
вопросы, оставить механизм выплаты 
субсидий по переводным заявкам, 

дополнительно включить механизм 
трехстороннего договора, когда суб-
сидии при приобретении удобрений 
сельхозпроизводитель сможет полу-
чать напрямую.  

* * *  
Прошло заседание Совета по эко-

номической политике с участием 
руководства центральных госорганов, 
Национального банка и АО «ЕНПФ». 

Обсуждены вопросы финансовой 
устойчивости банковского сектора, 
рассмотрены меры по развитию 
конкуренции на рынке ценных бумаг, 
обеспечению стабильности пенси-
онной системы республики, а также 
планы по повышению эффективности 
Государственного фонда социального 
страхования и Фонда социального 
медицинского страхования.

* * * 
Рассмотрены итоги исполнения 

и предложения по актуализации 
программы повышения доходов на-
селения.

Увеличены зарплаты более 1,1 млн 
работников бюджетной сферы, в част-
ности, 74 тысяч врачей в среднем на 
30%, 600 тысяч педагогов и учителей 
– на 25%, 173 тысяч представителей 
среднего медицинского персонала – 

на 20% и других категорий работников 
бюджетных организаций – на 20%. 
На сегодняшний день проработаны 
меры для актуализации программы 
до 2029 года.

* * * 
Рассмотрены вопросы готовности 

центральных и местных исполни-
тельных госорганов к предстоящему 
паводковому периоду. 

Построено свыше 15 км и отре-
монтировано около 24 км временных 
дамб, возведено 16 км новых дамб и 
свыше 41 км земляных валов вокруг 
населенных пунктов. При неблаго-
приятном развитии паводковой 
ситуации в зоне подтопления могут 
оказаться 255 населенных пунктов. 
Подразделения областных подсистем 
Государственной системы граждан-
ской защиты переведены в режим 
повышенной готовности. 

* * * 
В Казахстане планируется укрепить 

меры по оказанию онкологической 
помощи населению. 

На заседании правительства со-
общено, что разработан проект 
Комплексного плана по борьбе с он-
козаболеваниями на 2023-2025 годы.   

Подготовил Мурат ОМИРАЛИЕВ

НЕ ЖАЛЕТЬ СИЛ И СРЕДСТВ
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Ирина ЛЕДОВСКИХ 

Нурбек Искаков считает, что 
финансовый сектор Казах-

стана соответствует начальному 
этапу экономического развития. 
Это значит, что у экономики на 
этом уровне, который, как пра-
вило, характеризуется концен-
трацией на экспорте дешевых 
сырьевых ресурсов или массовом 
использовании низкооплачива-
емого труда, не требуется слож-
ной финансовой системы для 
максимизации эффективности 
использования капитала.

КРЕДИТОВАНИЕ 
ПОТРЕБЛЕНИЯ ВМЕСТО 

КРЕДИТОВАНИЯ 
ПРОИЗВОДСТВА 

«Именно поэтому в банковской 
системе РК мы видим все боль-
шее смещение с кредитования 
реального сектора на кредито-
вание потребления, которое в 
условиях высокой импортной 
зависимости страны приводит 
к оттоку капитала и недофинан-
сированности местного бизнеса. 
Государство в этой ситуации 
пытается заместить банковские 
инвестиции, однако это приво-
дит лишь к дальнейшему росту 
неэффективности как реального 
сектора, который привыкает к бо-
лее дешевым госкредитам, так и 
банков, которые все больше кон-
центрируются на более простом 
и высокомаржинальном секторе. 
То есть, на потребкредитовании», 
– говорит аналитик.

Эксперт считает, что подобная 
линия поведения по цепочке 
приводит к затору в развитии 
и других финансовых услуг. 
Слабый интерес банков РК к 
реальному сектору сдерживает 
развитие страховой отрасли. 
То есть, банки, отказываясь от 
более сложного и более риско-
ванного направления кредито-
вания, в котором заключена их 
важнейшая функция, не дают 
страховому рынку расти более 
динамично. Государство и здесь 
пытается заместить банковский 
спрос через льготные программы 
страхования, однако этого со-

вершенно недостаточно и в итоге 
страховое направление остается 
слаборазвитым.

«Аналогично обстоят дела и 
в услугах по инвестированию в 
ценные бумаги Казахстана. Толь-
ко к недостаточно активному 
ритму пульсации ликвидности, 
создаваемому банковским сек-
тором РК, здесь можно добавить 
слабое участие пенсионных 
средств, средств Фонда на-
ционального благосостояния, 
а также слишком агрессивные 
макроэкономические условия 
в Казахстане, прежде всего, 
высокий уровень инфляции и 
слабость национальной валю-
ты, – полагает Нурбек Искаков. 
– То есть, из-за слабого участия 
институциональных денег в ин-
вестиционном процессе через 
фондовую биржу Казахстана 
список инструментов, которые 
могли бы быть интересны роз-
ничным инвесторам, причем как 
резидентам, так и не резидентам, 
остается достаточно узким. А 
те инструменты, что торгуются 
сейчас, имеют невысокую лик-
видность, что при условии вы-
соких курсовых и инфляционных 
рисков делают инвестиции в 
казахстанские бумаги слишком 
рискованными и не интерес-
ными. Поэтому казахстанский 
инвестор голосует деньгами за 
иностранные ценные бумаги, в 
том числе криптовалюту».

РЕАЛЬНАЯ ПРОБЛЕМА 
НЕ В БАНКАХ, А В СТРАНОВЫХ 

РИСКАХ 
Здесь можно сделать поспеш-

ный вывод о том, что все упира-
ется в низкую инвестиционную 
эффективность банковского 
сектора РК. В каком-то смысле 
это так и есть, однако банки та-
кие же участники финансового 
рынка, как и все остальные. Если 
они справедливо видят высокие 
риски инвестиций в казахстан-
ский бизнес, это значит, что 
реальная проблема не в банках, 
а в страновых рисках. 

«То есть для налаживания 
инвестиционного процесса необ-
ходимо сделать валюту РК более 
стабильной, держать инфляцию 
под контролем, снизить базовую 

ставку под 6-7%, и вот тогда, если 
банки не станут инвестировать, 
можно будет задаться вопросом 
об их компетентности и зако-
нодательном принуждении к 
более активному участию в ин-
вестиционном процессе. А пока 
это не так.

Мы видим, что даже граждане 
РК боятся использовать средне-
срочные и долгосрочные тенго-
вые вклады БВУ, предпочитая им 
краткосрочные вклады в тенге 
или валюте. Естественно, что в 
таких условиях ни у банков, ни у 
бизнеса нет и не будет возмож-
ности более дешевого и длинного 
кредитования. А без этого ни у 
страховщиков, ни у компаний, 
представляющих услуги для ин-
вестирования в ценные бумаги 
РК, нет стимула к развитию хро-
мающего сервиса обслуживания 
клиентов и разработки более 
интересных продуктов», – под-
черкивает собеседник. 

Из-за высокой роли государ-
ства в развитии финсектора 
Казахстана государственное 
участие выливается подчас в 
противоположные по направ-
лению действия. С одной сто-
роны, государство выполняет 
совершенно правильную роль 
регулятора, укрепляя и ужесточая 
стандарты и надзор, как-то: вне-
дрение банковского стандарта 
Базель III, внедрение страхового 
стандарта Solvency II, переход на 
риск-ориентированный подход в 
оценке и другое. 

«Но с другой стороны, госу-
дарство берет совершенно не 
свойственные ему функции 
внедрения инноваций, развитие 
финансовых технологий, форми-
рование экосистем и цифровых 
платформ. То есть того, что дол-
жен делать бизнес от финансово-
го сектора в рамках улучшения 
своей эффективности, клиент-
ского сервиса и прочего.  

Это явное противоречие, ко-
торое в условиях агрессивных 
макроэкономических условий, 
характерных для экономики РК, 
может не позволить государ-
ству быть достаточно жестким 
в надзоре за устойчивостью 
организаций и одновременно с 
этим разрабатывать и внедрять 

конкурентоспособные финан-
совые технологии», – отмечает 
аналитик.

Более эффективными действи-
ями государства для развития 
финансового сектора РК видится 
встраивание стабилизирующих 
механизмов недискреционной 
(автоматическое изменение ве-
личины правительственных рас-
ходов, налогов и сальдо госбюджета 
в результате циклических коле-
баний дохода – ред.) фискальной 
политики, которые защитили бы 
экономику Казахстана от внеш-
них шоков. Сюда можно отнести 
бюджетное правило, которое 
начало работу в РК с 2023 года. 
Сюда же можно включить законо-
дательное закрепление условий, 
когда экспортеры должны акти-
визировать продажу валютной 
выручки для защиты курса, а 
также действия НБ РК и так далее. 

«То есть, государство должно 
взять на себя обязательства со-
хранения стабильности курса, 
инфляции и процентных ставок 
в соответствии с изменением 
этих индикаторов в экономиках 
бенчмарках: США, Еврозоны, 
Китая. А также жесткий надзор 
за финансовым сектором, чтобы 
все участники были уверены 
в прозрачности и надежности 
системы. Все остальное, за ис-
ключение технологий цифровой 
валюты центрального банка и 
критически важной финансо-
вой инфраструктуры, должны 
развивать участники рынка в 
консультациях с центральным 
банком и государством», – го-
ворит спикер. 

Пока государство пытается 
перенимать практики и стан-
дарты ведущих экономик мира, 
которые по определению обла-
дают гораздо более развитыми 
механизмами защиты от внеш-

них шоков, чем РК, финансовый 
сектор страны так и будет вытал-
киваться на обочину очередным 
сильным падением курса тенге. 

РЕАЛЬНО ЛИ СТАТЬ 
ФИНАНСОВЫМ МИНИ-ХАБОМ

«Есть некоторые надежды на 
то, что при сохранении жестких 
санкций в отношении России 
финансовые потоки из и в сосед-
нюю страну сделают Казахстан 
своего рода промежуточным 
финансовым мини-хабом. Такой 
сценарий помог бы развитию 
местного финсектора благодаря 
приходу иностранных компаний, 
для выстраивания соответствую-
щей инфраструктуры. Но даже в 
этом случае средства будут идти 
транзитом в иностранные юрис-
дикции, минуя казахстанские 
ценные бумаги, что опять же не 
решает главных проблем на пути 
развития экономики и финсекто-
ра РК», – говорит эксперт. 

Нурбек Искаков считает, что 
финансовый сектор это всего 
лишь инструмент, который 
будет использоваться с разной 
степенью интенсивности в за-
висимости от траектории эконо-
мического развития страны. Если 
это будет сохранение сырьевой 
модели экономики, как сейчас, 
то все попытки государства на 
своих плечах поднять финсектор 
на новый уровень будут сдержи-
ваться пассивностью бизнеса 
и розничных инвесторов, для 
которых это будет избыточно к 
сложившимся экономическим 
отношениям.

«Все развитие в этом случае 
будет сводиться к большей циф-
ровизации уже существующих 
финансовых услуг, но не более 
того. Главным проводником и 
инициатором цифровых из-
менений будет государство, для 

которого подобные действия 
станут своего рода фетишем для 
поддержания статуса Казахстана 
как страны, которая следит за 
мировыми тенденциями. На-
стоящего же развития рынка фи-
нансовых услуг Казахстана можно 
ожидать только в случае перехода 
экономики страны на следующий 
этап развития. Он будет бази-
роваться на активном развитии 
эффективного обрабатывающего 
сектора экономики, для которого 
в условиях рыночной экономики 
потребуется и еще более активное 
развитие финансового сектора», 
– подчеркивает он.

В первую очередь бизнесу 
потребуются услуги длинного 
дешевого кредитования, которое 
сможет предоставить только 
компетентный банковский сек-
тор. Интенсификация кредит-
ного процесса потребует более 
развитого сектора страхования. 
И наконец, фондовый рынок в 
этом случае получит мощный 
приток размещений бумаг новых 
и старых компаний, для которых 
нужна будет оценка, сопровожде-
ние и прочие финуслуги.

«Какой из двух сценариев 
реализуется, сказать сейчас 
невозможно. Мы видим, что 
казахстанские власти пытаются 
подготовить условия для второ-
го варианта, предполагающего 
активное развитие экономики и 
финсектора РК. Однако этого не-
достаточно, необходимо, чтобы 
и внешние обстоятельства благо-
приятствовали. А это и успешный 
переход экономики Китая на но-
вый уровень развития с акцентом 
на высокотехнологичный сектор, 
НИОКР, сферу услуг и потребле-
ние. Это и успешная адаптация 
экономики России к санкциям, 
и другие факторы», – заключил 
аналитик.

Голосование вне избирательных участков 
Республики Казахстан

Қазақстан Республикасының 
сайлау учаскелерінен тыс  

жерде дауыс беру
Қазақстан азаматтарының барлығының бірдей дауыс беру күні сайлау учаскесіне баруға мүмкіндігі бола бермейді.

Сайлаушылар: 
- денсаулық жағдайына, 
- отбасының сырқат мүшесiне күтiм жасауына, 
- шалғайдағы және қатынасу қиын аудандарда болуына байланысты 
учаскеден тыс жерде дауыс бере алады.

Мұндай жағдайларда сайлаушы орналасқан жері бойынша дауыс беру туралы жазбаша өтініш бере алады. 

Өтініш беру мерзімі – дауыс беру күні  жергілікті уақыт бойынша сағат он екіге дейін.

Өтініш келіп түскен жағдайда сайлау комиссиясының төрағасы сайлаушылар тiзiмiне тиiстi белгi қояды.

Үй-жайдан тыс жерде дауыс беруге арналған, тасымалданатын жәшiктердi сайлау комиссиясының екі мүшесi алып жүредi.

Комиссия мүшелерi байқаушыларды, сенiм білдірген өкілдерді және  БАҚ өкiлдерiн сайлаушылардың дауыс беруге арналған үй-жайдан тыс 
жерде дауыс беретіндігі туралы хабардар етеді.

Байқаушылар және сенім білдірген өкілдер комиссия мүшелерімен бірге жүруге құқылы. 

Бюллетеньдер сайлаушыға жеке басын куәландыратын құжаты мен жазбаша өтініші негізінде берiледi.

Бюллетеньдерді берген комиссия мүшесi оларға өз қолын қояды, сондай-ақ сайлаушының өтiнiшіне де қол қояды.

Сайлаушының дауыс беру құпиясы міндетті түрде сақталады.

Қазақстан Республикасының Орталық сайлау комиссиясы

Не все граждане Казахстана имеют возможность прибыть на избирательный участок в день голосования.
Избиратели могут проголосовать вне участка по следующим причинам: 
- по состоянию здоровья; 
- уход за больным членом семьи; 
- нахождение в отдаленных и труднодоступных районах, где не образованы избирательные участки.
В таких случаях избиратель может подать письменное заявление с просьбой о голосовании по местонахождению.
Срок подачи заявления – до двенадцати часов по местному времени в день голосования. 
При поступлении заявления председатель избирательной комиссии делает соответствующую отметку в списке избирателей. 
Переносную урну для голосования вне помещения сопровождают два члена избирательной комиссии.
Члены комиссии информируют наблюдателей, доверенных лиц и представителей СМИ о голосовании избирателей вне помещения  
для голосования.
Наблюдатели и доверенные лица вправе сопровождать членов комиссии при выезде.
Бюллетени выдаются избирателю на основании документа, удостоверяющего личность, и письменного заявления.
Член комиссии, выдавший бюллетени, ставит в них свою подпись, а также расписывается в заявлении избирателя.
Тайна голосования избирателя в обязательном порядке соблюдается.

Центральная избирательная комиссия Республики Казахстан

ФИНАНСОВЫЙ РЫНОК

ТРЕНДЫ РАЗВИТИЯ

НАКОПЛЕННАЯ 
ДОХОДНОСТЬ 
ОПЕРЕЖАЕТ 
ИНФЛЯЦИЮ
Инвестиционный доход пенсионных 
активов, начисленный за январь 2023 года, 
превысил показатель аналогичного периода 
в 5,4 раза и составил 66,4 млрд тенге.

Как сообщает пресс-служба ЕНПФ, на 1 февраля 2023 
года инвестиционная доходность портфеля под 

управлением Национального банка и управляющих 
инвестиционным портфелем (УИП) за 12 месяцев 
следующая: НБ РК (6,93%), АО «Halyk Global Markets» 
(6,89%), АО «Jusan Invest» (6,44%), АО «BCC Invest» 
(4,93%), АО «Сентрас Секьюритиз» (4,67%). 

Доходность пенсионных активов за короткие пери-
оды времени не демонстрирует объективную картину 
эффективности их управления, напоминают в ЕНПФ.  
Пенсионные активы фонда обладают длинным ин-
вестиционным горизонтом и основная цель инве-
стирования – это получение реальной доходности в 
долгосрочном периоде. 

Инвестиционная доходность с момента основания 
накопительной пенсионной системы (1998 год) на 1 
февраля 2023 года нарастающим итогом составила 
735,95 % при инфляции за весь период 686,62 %. Та-
ким образом, накопленный инвестиционный доход 
в долгосрочном периоде значительно превышает 
инфляцию. 

В случае же, если снижение доходности в отдельные 
периоды повлияет на общий размер накопленного 
дохода за весь период накоплений конкретного вклад-
чика, а именно: накопленная доходность за полный 
период накоплений пенсионных взносов составит 
значение ниже накопленной инфляции за этот же пе-
риод, то государство осуществляет выплату гарантии 
в размере разницы между суммой пенсионных нако-
плений данного вкладчика и фактически внесенных 
пенсионных взносов с учетом уровня инфляции. Об 
этом напоминают в Пенсионном фонде.

Каждый вкладчик имеет возможность видеть свой 
инвестиционный доход в личном кабинете на сайте 
enpf.kz или в мобильном приложении.

Информация об инвестиционном управлении пенси-
онными активами ЕНПФ и финансовых инструментах, 
в которые размещены пенсионные активы фонда, 
публикуется на его официальном сайте в разделе «По-
казатели/Инвестиционная деятельность». И каждый 
вкладчик или получатель пенсий по графику из фонда 
может это проверить. 

DKNews
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РИСКИ 
СОХРАНЯЮТСЯ 
В конце прошлой недели комитет 
по денежно-кредитной политике 
Национального банка принял решение 
сохранить базовую ставку на уровне 16,75%. 
До этого регулятор несколько раз намекал 
рынку, что серия ужесточения монетарных 
условий завершается и нынешний уровень 
базовой ставки является пиковым. Здесь 
рассмотрим, как долго продлится рост цен. 

Ирина ЛЕДОВСКИХ 

Текущий вектор 
движения по-

требительских цен, 
несмотря на их за-
медление, остается 
положительным. 
При этом базовое 
ценовое давление 
усиливается. Совместно с нестабильными инфляционными 
ожиданиями они затрудняют контроль над инфляцией. По-
этому для обеспечения плавного перехода тренда роста 
цен в отрицательную зону важным является ограничение 
воздействия импортной составляющей на динамику инфля-
ции через поддержание привлекательности тенге.

В январе 2023 года годовая инфляция продолжила 
рост, составив 20,7%. Главным драйвером остается рост 
цен на продукты питания. При этом, месячная инфляция 
продолжила замедляться четвертый месяц подряд до 
1,1% (с 1,8% в сентябре 2022 года), но все еще превышает 
средне-историческое значение. Аналогично месячной ин-
фляции показатели базовой инфляции также замедляются, 
но формируются на высоких уровнях. 

Инфляционные ожидания снизились после достижения 
пика в декабре 2022 года, что согласуется с предпосылка-
ми предыдущего прогноза. Тем не менее инфляционные 
ожидания все еще высоки и явный тренд на их снижение 
пока не сформирован, что создает препятствие к быстрому 
замедлению инфляции.

«Наибольший вклад продолжает вносить рост цен на 
продукты питания, который ускорился до 25,7%. Рост цен на 
непродовольственные товары ускорился до 20,2%, на услуги 
– до 14,2%. Разные оценки базовой инфляции, несмотря 
на замедление, свидетельствует о сохранении высокого 
инфляционного фона в экономике.  В целом инфляционные 
процессы, несмотря на относительную стабилизацию, фор-
мируются на высоком уровне из-за устойчивого внутреннего 
спроса, перестройки логистических и производственных 
цепочек, стимулирующей фискальной политики, а также 
высоких и нестабильных инфляционных ожиданий», – за-
явил председатель Нацбанка Галымжан Пирматов.

Темп роста реального ВВП Казахстана за январь составил 
5,6% на фоне низкой базы прошлого года. Производство 
товаров выросло на 2,3%, сфера услуг – на 7,6%. По всем 
основным отраслям отмечается положительная динамика, 
наилучшие показатели демонстрируют торговля (+ 19,4%), 
информация и связь (+ 18,1%), а также строительство 
(+ 12,5%).

Потребительский спрос остается положительным, несмо-
тря на значительный рост инфляции и снижение благососто-
яния казахстанцев. Сохраняется тенденция роста торговли 
непродовольственными товарами, которая поддерживалась 
ростом потребительского кредитования, повышенными ин-
фляционными ожиданиями. Это, в свою очередь, приводит 
к увеличению непродовольственного импорта.   

«Помимо этого, сохранение базовой ставки на прежнем 
уровне позволит ограничить воздействие сезонного роста 
номинальных доходов населения на совокупный спрос и 
охладить его в мере, достаточной для дезинфляционного 
воздействия на цены», – объяснила аналитик Jusan Analytics 
Айжан Алибекова.

В Jusan Analytics считают, что инфляция в годовом вы-
ражении в течение первого квартала 2023 года продолжит 
ускоряться и на пике достигнет 21-22%. В последующем, при 
отсутствии дополнительных как внешних, так и внутренних 
триггеров роста, цены будут снижаться. 

«Текущее решение было обусловлено балансом внутрен-
них и внешних факторов и подтверждалось форвард-гай-
денсом регулятора. Обеспечить сохранение сдерживающих 
монетарных условий было рациональным действием по 
нескольким причинам: снизить влияние рисков ослабления 
тенге из-за множества факторов; длительно ограничить 
потребительский спрос для достижения дезинфляционного 
эффекта на цены; четкое следование ранее обозначенному 
направлению способствует повышению доверия и, как 
следствие, стабилизации инфляционных ожиданий», – под-
черкнула эксперт.

У регулятора прогнозы позитивней. «Прогнозы инфляции 
с учетом новых сценарных условий, а также внешних и 
внутренних факторов пересмотрены в сторону небольшого 
снижения. Так, по нашим прогнозам, годовая инфляция 
сложится в пределах 9-12% в 2023 году, 6-8% в 2024 году 
и 4-6% в 2025 году. При этом в 2023 году диапазон про-
гноза расширен в связи с неопределенностью относительно 
фискального стимулирования в Казахстане и динамики 
инфляции в странах – торговых партнерах. Из-за эффекта 
базы пик годовой инфляции будет пройден в первом 
квартале текущего года», – заявил Галымжан Пирматов. 

В Нацбанке уверены, что улучшение прогнозов инфляции 
связано с прогнозируемым снижением индекса ФАО на 
зерновые, хорошим урожаем в Казахстане, укреплением 
реального обменного курса тенге, а также более умеренным 
влиянием миграционного шока на услуги, чем закладыва-
лось в прошлом прогнозном раунде.

«Прогнозы по росту экономики Казахстана также улуч-
шены. Так, рост ВВП в ближайшие три года ожидается на 
уровне 3,5-4,5%. Прогноз пересмотрен в связи с более по-
зитивными ожиданиями по добыче и экспорту нефти, при 
постепенном восстановлении экономик стран – торговых 
партнеров. Устойчивый рост внутреннего спроса будет 
поддерживаться стимулирующими государственными рас-
ходами и благоприятными ценами на нефть. Тем временем 
положительная динамика импорта на фоне фискального 
стимулирования, а также сдерживающая реальная ставка 
будут отчасти нивелировать рост внутреннего спроса», – 
подчеркнул глава НБ РК.

Риски прогноза ВВП по-прежнему концентрируются в 
возможных транспортно-логистических проблемах для 
наших экспортных товаров, а также в реализации плана 
добычи нефти.

Открепительные удостоверения  
на право голосования

Дауыс беру құқығын  
беретін есептен шығару  

куәліктері
Қазақстан азаматтары тиісті сайлау учаскелерінің аумағында тұрғылықты жері бойынша сайлаушылар 
тізімдеріне енгізілген.
Жалпы жұрттың танысуы үшін сайлаушылар тізімдерін ұсыну мен сайлау күні арасындағы кезеңде сайлаушы өзінің  
болу орнын ауыстырған кезде жазбаша өтініші мен жеке басын куәландыратын құжатты ұсынуы бойынша есептен  
шығару куәлігін ала алады.
Бұл ретте сайлаушылар тізімінде тиісті белгі қойылады.
Сайлаушы дауыс беру кезінде келген орны бойынша сайлау учаскесінде есептен шығару куәлігін және жеке басын куәландыратын құжатты 
көрсетеді. 
Учаскелiк сайлау комиссиясы сайлаушыны сайлаушылар тізіміне енгізеді және есептен шығару куәлігінің орнына дауыс беруге арналған 
бюллетень береді.
Дауыс беру құқығын беретін есептен шығару куәлігі бір елді мекен шегіндегі басқа сайлау округінде немесе басқа сайлау учаскесінде дауыс 
беруге қатысқысы келетін сайлаушыларға берілмейді.
Есептен шығару куәліктерін беру дауыс беру күнінің алдындағы күні жергілікті уақыт бойынша сағат 18.00-де тоқтатылады.

Қазақстан Республикасының Орталық сайлау комиссиясы

Граждане Казахстана включены в списки избирателей по местожительству на территории соответствующих избирательных участков.
При перемене местопребывания избиратель может получить открепительное удостоверение по письменному заявлению и предъявлению 
документа, удостоверяющего личность, в период между представлением списков избирателей для всеобщего ознакомления (за пятнадцать 
дней до дня голосования) и днем выборов.
При этом в списке избирателей делается соответствующая отметка.
При голосовании на избирательном участке по местопребыванию избиратель предъявляет открепительное удостоверение и документ,  
удостоверяющий личность.
Участковая избирательная комиссия включает избирателя в список избирателей и выдает бюллетень для голосования взамен открепитель-
ного удостоверения.
Открепительное удостоверение на право голосования не выдается  избирателям, желающим участвовать  в голосовании в другом  
избирательном округе или на другом избирательном участке в пределах одного населенного пункта.
Выдача открепительных удостоверений прекращается в 18.00 часов по местному времени дня, предшествующего дню голосования.

Центральная избирательная комиссия Республики Казахстан

Макс АБАЗОВ, фото с сайта nationalbank.kz 
и Binance Kazakhstan

Как развивается этот проект 
сейчас, как далеко Казахстан 

продвинулся в развитии блок-
чейн-технологий и эмитировании 
цифровых денег. Об этом – в ин-
тервью с Ольгой ГОНЧАРОВОЙ, 
GR-директором Binance в СНГ.

– Ольга, расскажите, в чем за-
ключается сотрудничество ком-
пании с Национальным банком 
Казахстана, на какой стадии 
реализация проекта?

– В настоящее время ведется со-
вместная работа над разработкой 
сценария по тестированию инте-
роперабельности двух блокчейнов 
– НБ РК, на котором выпущена его 
цифровая валюта (CBDC), и Binance 
BNB Chain с использованием циф-
рового тенге. Такой проект доста-
точно важен для всей индустрии 
цифровых активов, так как по-
зволяет подчеркнуть возможность 
взаимодействия традиционных 
финансов с криптоэкосистемами 
и особенно экосистемами DeFi, в 
которых мы видим большой потен-
циал. (Decentralized Finance – DeFi 
–финансовые инструменты в виде 
сервисов и приложений, созданных 
на блокчейне, современная альтер-
натива банковскому сектору. DeFi 
успешно заменяют традиционные 
технологии финансовой системы 
протоколами с открытым исходным 
кодом).

И здесь нельзя не упомянуть еще 
один важный проект, который был 
реализован совместно с НБ РК. 
В начале февраля 2023 года был 
представлен двусторонний отчет 
о состоянии индустрии цифровых 
активов и DeFi в Центральной Азии. 
Это первая такого рода масштабная 
совместная работа регулятора и 
представителя криптоиндустрии. 
В двустороннем отчете глубоко 
исследован статус принятия крип-
товалюты на пространстве СНГ, 
даны общие тренды в DeFi как 
на глобальном уровне, так и на 
уровне отдельных национальных 
юрисдикций.

В отчет включен обзор стран СНГ, 
проведен анализ экосистемы DeFi 
на предмет финансовых, техноло-
гических и операционных рисков, 
а также подчеркнуты тенденции, 
требующие тщательного регуля-
торного контроля. Так, в числе 
основных трендов, которые необхо-
димо отслеживать регуляторам, мы 
выделили недостаток финансовой 
и цифровой грамотности пользо-
вателей. 

Также отметили их иррацио-
нальное и конвергентное пове-
дение, усугубленное полностью 
автоматизированной природой 
DeFi. Акцентировали внимание 
регулятора на необходимости ин-
вестиций в навыки и технологии 
для понимания проблем или воз-
можностей сегмента DeFi, а также 
необходимости сотрудничества 
регуляторов с представителями 
криптоиндустрии. Отчет содержит 
как общие тренды, так и достаточно 
глубоко проработанные проблем-
ные моменты экосистемы DeFi. 

Мы считаем, что наша фундамен-
тальная совместная работа – уни-
кальный пример сотрудничества, 
который наглядно демонстрирует 
пример «умного» регулирования, 
создавая возможности привносить 
блокчейн-технологии в повсед-
невную жизнь простых людей без-
опасно и под контролем регулятора. 

– Имеет ли ваше партнерство 
с Национальным банком РК 
прямое отношение к реализации 
проекта по запуску цифрового 
тенге?

– Да, имеет. Сейчас проект по 
внедрению цифрового тенге яв-
ляется одним из самых передовых 
с точки зрения развития CBDC во 
всем мире. Потенциал развития 
блокчейн-технологий в Казах-
стане действительно огромен, а 
вкупе с синергией традиционных 
и децентрализованных финан-
сов, регуляторов и рынка он даст 
массу возможностей для новых 
проектов. 

– На ваш взгляд, как далеко тех-
нология блокчейн продвинулась 
на территории РК?

– Считаю, что достаточно да-
леко. Одним из самых успешных 
примеров в продвинутости техно-
логии блокчейн является проект 
по реализации цифрового тенге, 
реализуемый НБК. Я считаю, что 
опыт НБК по реализации проекта 
цифрового тенге можно смело от-
нести к числу самых передовых на 
глобальном уровне. Проект начался 
еще несколько лет назад, летом 
были проведены пилотные тесты, а 
в конце декабря 2022 года регулятор 
выпустил White Paper (доступна на 
сайте НБ РК), с которой я советую 
ознакомиться всем интересующим-
ся вопросом внедрения цифровых 
валют. 

Отдельно стоит отметить четкий 
вектор Казахстана на то, чтобы стать 
региональным хабом по операциям 
с криптовалютами и технологиям 
блокчейн. Так, в стране уже созданы 
все необходимые условия для запу-
ска легальных криптобирж на базе 
законодательства Международно-
го финансового центра «Астана» 
(МФЦА), получения ими лицензий. 

Благодаря законодательству теперь 
у криптобирж, зарегистрированных 
на территории МФЦА, есть возмож-
ность запуска криптовалютных 
платформ, в том числе для покупки 
и продаж криптовалют в Казах-
стане. Огромным плюсом такого 
регуляторного режима является 
организация торговли цифровых 
активов в Республике Казахстан 
в регулируемом поле, которое 
дает надлежащую защиту прав 
розничных и профессиональных 
инвесторов. 

– Как технология блокчейн 
скажется на платежной системе 
Казахстана?

– НБК и Центр развития платеж-
ных и финансовых технологий НБ 
РКК в декабре 2022 года опублико-
вали итоговый доклад о результатах 
исследования о необходимости 
внедрения цифрового тенге. Его 
внедрение позволит повысить 
доступность финансовых услуг 
благодаря возможности расчетов 
без доступа к интернету, откроет 
новые возможности для создания 
инновационных финансовых про-
дуктов, повысит эффективность 
государственных расходов, а также 
снизит издержки в трансграничных 
расчетах.

Примечательно, что казахстанцы 
готовы к новациям: проведенный 
опрос граждан продемонстриро-
вал готовность потребителей ис-
пользовать цифровой тенге. Также 
важно помнить, что цифровые 
деньги также помогают в борьбе с 
мошенничеством и финансовыми 
преступлениями, включая уклоне-
ние от налогов. 

С точки зрения развития крип-
товалютной отрасли одним из 
главных положительных моментов 
станет рост финансовой и цифровой 
грамотности населения.

ЦИФРОВОЙ ТЕНГЕБАЗОВАЯ СТАВКА

РАЗВИТИЕ БЛОКЧЕЙНА – 
ВЕКТОР В КАЗАХСТАНЕ

В октябре 2022 года Национальный банк Казахстана 
и компания Binance достигли договоренности в вопросе 
проведения тестирования совместимости двух 
блокчейнов: блокчейна НБ РК, на котором выпущена 
его цифровая валюта – цифровой тенге, и блокчейна 
Binance BNB Chain. 
Компания – ведущий в мире поставщик криптовалютной 
инфраструктуры с набором финансовых продуктов. В их 
числе – крупнейшая по объему биржа торговли цифровыми 
активами. Платформа Binance предназначена для 
повышения свободы денег для пользователей и предлагает 
портфель криптовалютных продуктов и предложений, 
включая торговлю и финансы, образование, данные 
и исследования, благотворительность, инвестиции и 
инкубацию, децентрализацию и многое другое.
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www.dknews.kz

АО «Каспийский Трубопроводный 
Консорциум-К»

извещает о проведении предквалификационного 
отбора для участия в открытом тендере №5533-PD  

на право заключения договора на выполнение работ 
по проекту: «Реконструкция камеры приема СОД  

на 204 км МН «Тенгиз – Новороссийск». 
Подробная информация о порядке и сроках 
проведения предквалификационного отбора 

размещена на сайте КТК www.cpc.ru  
(раздел «Тендеры»).
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ГРУЗОПЕРЕВОЗКИ КИБЕРБЕЗОПАСНОСТЬ

БЕЗ ЖИЛЬЯ И ДЕНЕГ
ТРИ РЕАЛЬНЫХ СЛУЧАЯ 
КВАРТИРНОГО МОШЕННИЧЕСТВА
Рынок аренды жилья заполнили 
квартирные мошенники. Отличить 
настоящих риелторов от фейковых стало 
крайне сложной задачей. В зону риска 
попадают как квартиранты, так и сами 
собственники. 
Евгений ПИТОЛИН, эксперт в области 
кибербезопасности

В этой статье мы поговорим про 
то, как вовремя заподозрить 

неладное и, главное, не потерять 
своих денег. 

АРЕНДА ОБМАНА 
Ситуация первая  
Самая распространенная схема мошенничества – 

создание фейковых объявлений. В этом случае, кто на 
что горазд. Кто-то заманивает «низкими» ценами и 
«дорогими» несуществующими квартирами, кто-то бо-
ится, что их вычислят, и маскируется в виде грамотного 
описания, адекватной цены и прочее. Только есть одно 
НО. Мошенники в итоге потребуют внести предоплату, 
обосновывая это тем, что желающих много, а времени не 
совсем. Особо доверчивые сразу же переводят нужную 
сумму. Затем, по правилам игры, мошенники исчезают. 
Конечно же, с вашими деньгами.

Ситуация вторая 
Еще одна история связана с фейковыми агентствами 

недвижимости. Как это обычно происходит: вам пред-
лагают выгодную сделку. Обязательно по телефону. 
Арендаторам обещают привлекательную цену, собствен-
никам – деньги в срок. И тех, и других просят выслать 
предоплату. Могут даже предоставить липовый договор. 
Зачастую этот договор о предоставлении информацион-
ных услуг, а не риелторских. 

Ситуация третья 
Наибольшую опасность предоставляет схема с под-

дельными документами. Мошенники по фиктивным 
бумагам сдают квартиры. Собственник, конечно же, 
ничего об этом не знает. Еще хуже, когда мошенники 
сдают одну и ту же квартиру нескольким людям. Чтобы 
этого не произошло, важно вчитываться в документы и 
проверять их на подлинность.

КАК ЗАЩИТИТЬСЯ
• заключайте максимально подробный договор арен-

ды;
• запрашивайте документы;
• не переводите деньги слепо;
• бойтесь низких цен и дорогих квартир в одном объ-

явлении;
• не бойтесь задавать вопросы арендодателю;
• никогда не оставляйте предоплату;
• не высылайте оригинал своих документов при пер-

вой просьбе;
• проверяйте агентства, существуют ли они на самом 

деле; 
• встретьтесь с арендодателем лично.

Рената ЗОБОВА, директор казахстанского 
представительства международной  
Биржи грузоперевозок «ATI.SU», 
фото с сайта ati.su

С 21 февраля Польша закрыла 
КПП «Кукурыки-Козловичи» 

для проезда грузовиков, зареги-
стрированных не в ЕС. Это был по-
следний открытый погранпереход 
на польско-белорусской границе, 
который в том числе активно ис-
пользовали казахстанские пере-
возчики. По данным Национальной 
палаты предпринимателей «Ата-
мекен», после закрытия перехода 
в этом районе скопилось около 250 
казахстанских фур: 150 грузовиков 
на территории Польши и около 100 
– на подъезде к границе со стороны 
Беларуси. 

ШЛАГБАУМ. НОТЫ. УБЫТКИ 
Казахстан направил Польше 

ноты о необходимости снятия 
ограничений для казахстанских 
перевозчиков. Для урегулирования 
ситуации пришлось подключаться 
Министерству индустрии и инфра-
структурного развития Казахстана 
и НПП «Атамекен» – они иници-
ировали переговоры с Литвой о 
возможности беспрепятственного 
проезда казахстанских грузовиков 
через их погранпереходы.

Неожиданное закрытие КПП 
привело к миллионным убыткам 
для казахстанских перевозчиков 
– и это при том, что они не свя-
заны со странами, в отношении 
которых вводятся международные 
санкции. Цепочки поставок на-
рушены, сроки доставки увели-
чились, себестоимость перевозок 
по европейскому направлению 
растет. Сейчас попасть в Европу 
из стран ЕАЭС можно через КПП 
на границе Литвы и Беларуси, Лат-
вии и Беларуси, Латвии и России. 
Альтернативный маршрут через 
Каспийское море, кавказские ре-
спублики и Турцию увеличивает 
расстояние до европейских стран 

в 1,5 раза и стоимость перевозки в 
2-3 раза, подсчитали в «Атамекен».

Этот прецедент еще раз показал, 
насколько важно для Казахстана 
развивать альтернативные марш-
руты для торговли со странами ЕС 
и снижать себестоимость перевозки 
по ним, а также расширять геогра-
фию торговых партнеров – нара-
щивать сотрудничество с соседями, 
государствами Ближнего Востока и 
Южной Азии.

КОНЦЕПЦИЮ УТВЕРДИЛИ
Стоит отметить, что это понима-

ют в руководстве страны: вопросы 
логистики постоянно обсуждают на 
высшем уровне. В начале февраля 
постановлением Правительства РК 
утверждена Концепция развития 
транспортно-логистического по-
тенциала Республики Казахстан до 
2030 года. В ней прописаны меры 
для обеспечения доступных и без-
опасных пассажирских перевозок, 
а также план развития бизнес-пере-
возок, в том числе формирование 
на территории страны транзитного 
хаба.

Так, до 2030 года рост объема 
транзита через территорию Ре-
спублики Казахстан должен вы-
расти до 35 млн тонн, в том числе 
контейнерного транзита – до 2 млн 

ДФЭ. В 2023 году объем транзита 
уже должен составить 27,7 млн 
тонн и 1,25 млн ДФЭ. Кроме этого, 
запланировано доведение доли 
автомобильных дорог республи-
канского значения, обеспеченных 
мобильной связью по стандарту не 
ниже 3G с доступом к интернету до 
100%. Это тоже важный показатель: 
наличие связи позволит улучшить 
отслеживаемость грузов и повы-
сить эффективность использования 
трекеров и мобильных приложений 
для водителей.

РАЗВИТИЕ ДОРОГ
Развитие сети автодорог респу-

бликанского значения обсуждалось 
в правительстве в конце февраля. 
Министр индустрии и инфраструк-
турного развития РК Марат Кара-
баев сообщил, что на территории 
республики расположены восемь 
автомобильных транзитных ко-
ридоров общей протяженностью 
порядка 13 тыс. км. Ведутся рабо-
ты по реконструкции нескольких 
участков республиканских дорог 
общей протяженностью около 2 тыс. 
км. До 2030 года планируется мо-
дернизировать под І техническую 
категорию коридоры «Западная 
Европа – Западный Китай» (1 363 
км) и «Астана – Костанай – гр. РФ» 

(830 км), а также трассы «Атырау – 
Уральск – гр. РФ» (587 км).

Премьер-министр Казахстана 
Алихан Смаилов говорил о том, 
как важно активизировать разви-
тие логистических направлений в 
сторону России и Китая, а также 
Транскаспийского международ-
ного транспортного маршрута. 
При этом он отметил, что нужно 
синхронизировать эту работу с 
уполномоченными госорганами со-
седних стран. Это позволит быстрее 
устранить «узкие места» на стыке 
автодорог между государствами 
и, как следствие, существенно на-
растить грузооборот. Кроме уве-
личения пропускной способности 
международных коридоров пре-
мьер-министр попросил обратить 
внимание на модернизацию про-
пускных пунктов.

ПРАВИЛА ГРУЗОПЕРЕВОЗОК 
УЖЕСТОЧИЛИ

С 20 февраля начали действовать 
новые правила допуска компаний 
к международным автомобильным 
грузоперевозкам, а также новые 
правила применения разреши-
тельной системы автомобильных 
перевозок. Это вынужденная мера: 
в последнее время широко рас-
пространилась практика перепро-
дажи разрешений посредниками. 
Появились компании, которые 
не занимаются реальными грузо-
перевозками, а только получают 
квоты и спекулируют ими на рынке, 
перепродавая в десятки раз доро-
же. Добросовестные перевозчики, 
которые по разным причинам не 
успевали их получить, вынуждены 
обращаться к таким перекупщикам.

Теперь спекулировать станет 
сложнее: увеличился пакет до-
кументов для получения квот и 
появились дополнительные тре-
бования к заявителю. Реальным 
перевозчикам оформлять заявки 
по новым правилам не составит 
большого труда, а перекупщикам 
станет намного сложнее. Более того, 
появится черный список, в который 
будут вносить компании, перепро-
дающие дозволы – они больше не 
смогут подавать на них заявки.

ВОЗРАСТАЕТ ЗНАЧЕНИЕ 
АЛЬТЕРНАТИВНЫХ МАРШРУТОВ
Казахстанские перевозчики застряли на польско-белорусской границе из-за закрытия 
погранперехода для всех грузовиков, кроме европейских. Об этом и других новостях 
логистики за февраль 2023 года – в нашем ежемесячном дайджесте.

Наталья БУТЫРИНА, Мангистауская область

К примеру, до конца этого года 
планируют открыть завод по 

производству каустической соды и 
соляной кислоты на территории СЭЗ 
«Морпорт Актау». 

Возведением завода по производ-
ству каустической соды и хлорсодер-
жащей продукции занимается синга-
пурская компания «Topan Chemical 
Industries».

Мощность предприятия по произ-
водству каустической соды составит 
40 тысяч тонн в год, соляной кислоты 
– 17,2 тыс. тонн в год, хлористого каль-
ция – 20 тыс. тонн в год, гипохлорита 
натрия – 4,3 тыс. тонн в год. Объем про-
изведенной продукции в стоимостном 
выражении составит порядка 15 млрд 
тенге в год.

Будет создано 120 постоянных 
рабочих мест. Строительство завода 
ведется за счет собственных средств 
частных инвесторов. Стоимость ново-
го промышленного объекта составля-
ет 28 млрд тенге.

По данным компании, 50% про-
изводимой продукции пойдет на 
внутренний рынок, а 50% – на внеш-
ний рынок, в частности в Исламскую 
Республику Иран. 

Стоит отметить, что на сегодняшний 
день потребность Казахстана в каусти-
ческой соде составляет свыше 100 тыс. 
тонн в год. Производство химической 
продукции на данном заводе позволит 
значительно снизить импорт важных 
промышленных реагентов и обеспе-
чит предприятия Казахстана и стран 
ближнего зарубежья качественной 
химической продукцией отечествен-
ного производства.

Планируемая к производству про-
дукция, по информации инвестора, 
обладает высоким экспортным по-

тенциалом и будет поставляться в 
приграничные страны, в которых, 
согласно исследованию рынка, наблю-
дается значительный дефицит этой 
химической продукции. Планируемая 
к применению технология производ-
ства методом мембранного электро-
лиза на сегодняшний день является 
самым передовым и экологически 
безопасным методом производства 
каустической соды и хлорсодержащей 
продукции. 

В текущем году в Мангистауской об-
ласти начато строительство предпри-
ятия по производству химреагентов. 
Мощность химического производства 

составит 3 тыс. тонн продукции в год. 
Проект оценивается в 1,9 млрд тенге.  
Ожидается запуск завода по выпуску 
сульфата калия, соляной кислоты и 
хлорида кальция. В данное произ-
водство инвесторы планируют вложить 
1,7 млрд тенге. На этом предприятии 
будут производить несколько видов 
востребованной продукции.

В области в 2023 году заработает 
завод по производству антифриза. В 
реализацию данного проекта плани-
руется инвестировать 2 млрд тенге. 
Мощность промышленного предпри-
ятия составит 4,8 тыс. тонн продукции 
в год.

Запланирована реализация второго 
этапа строительства нефтехимиче-
ского комплекса мощностью 200 тыс. 
тонн продукции в год. На предприятии 
будут выпускать моторные масла и 
продукты нефтехимии. Вся продукция 
ориентирована на внутренний рынок 
и страны Каспийского региона. 

Также запустят вторую очередь 
завода по изготовлению наружной и 
внутренней изоляции стальных труб 
малого и среднего диаметра (до 530 
мм).  В данный проект планируется 
вложить три млрд тенге. На предпри-
ятии с помощью новейших технологий 
будут производиться внутренние и на-
ружные антикоррозионные покрытия 
стальных труб.

Хотят наладить производство опалу-
бочных плит перекрытий и бетонных 
изделий. Сумма инвестиций в данный 
проект – 140 млн тенге собственных 
средств. Основной целью проекта 
является производство высоко-
качественных отечественных плит 
перекрытий и бетонных изделий по 
доступным ценам. Мощность пред-
приятия составит 65 700 кубометров 
продукции в год.

По итогам 2022 года в регионе за-
пустили 15 инвестиционных проектов 
общей стоимостью 25 млрд тенге. 
В результате объем привлеченных 
инвестиций увеличился на 15,8% по 
сравнению с 2021 годом и составил 
762 млрд тенге.

В Мангистауской области 
на 2023 год запланирован 
ввод девяти производств. 
Среди них запуск 
заводов в химической 
промышленности 
и стройиндустрии. 
На текущий момент все эти 
девять объектов находятся 
на стадии строительно-
монтажных работ.

ПЛАНОВ 
ГРОМАДЬЁ

ИНВЕСТИЦИИ 
В ПИЩЕПРОМ  
ВЫРОСЛИ 
За январь текущего года в сферу производства 
продуктов питания в РК инвестировали 14,3 млрд тенге 
– на 41,7% больше в деньгах, чем годом ранее.     

Реальный рост физического объема инвестиций соста-
вил 39,6%. Доля инвестиций в секторе от капвложений в 
обрабатывающую промышленность составила 18,7%.  За 
январь-декабрь 2022 года сферу проинвестировали на 
140,6 млрд тенге – на 22,9% больше в стоимостном вы-
ражении, чем годом ранее. Доля сектора от инвестиций 
в обрабатывающую промышленность составила 9,2%. В 
региональном разрезе наибольший объем капвложений 
пришелся на Северо-Казахстанскую область: 5,1 млрд тенге 
против всего 34,7 млн тенге годом ранее.

Finprom.kz  

ПОСЧИТАЛИ ЛИЧНЫЕ 
ДОХОДЫ 
С 2022 года специалисты Бюро национальной статистики 
Казахстана увеличили шкалу для определения самых 
богатых среди самозанятых казахстанцев. Теперь наиболее 
обеспеченных предпринимателей и независимых 
работников считают по доходу от 1 млн тенге, а не от 
планки в 500 тыс. тенге, как было в 2021 году.

Всего в Казахстане к занятому населению относятся 8,9 
млн человек. Из них 6,8 млн составляют наемные работ-
ники, 2,1 млн – самозанятые. В целом картина доходов 
самозанятых в Казахстане выглядит пессимистично. 24,8% 
участников этой категории в четвертом квартале прошлого 
года зарабатывали в месяц от 60 тыс. до 100 тыс. тенге. Еще 
358,9 тыс. граждан получали доход от 37,4 тыс. до 60 тыс. 
тенге. Зарплата еще около полумиллиона самозанятых была 
в пределах от 100 тыс. до 150 тыс. тенге.  

Доля обеспеченных предпринимателей с доходом более 
500 тыс. тенге оказалась малой: всего 1%, или 22,3 тыс. 
человек. Около 6 тыс. самозанятых казахстанцев в октябре-
декабре 2022 года получали от 800 тыс. до 1 млн тенге 
в месяц, столько же считались миллионерами. В первом 
квартале 2022 года самозанятых граждан с доходом от 
1 млн тенге было в разы меньше: всего 1,2 тыс. человек.

Ranking.kz
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А насколько мы, в Казахстане, держим 
руку на пульсе Земли? У нас с 1976 

года существует Институт сейсмологии, 
основная цель которого – обеспечение 
сейсмобезопасности территории и на-
селения республики и снижение сейсми-
ческого риска. Естественно, что теперь 
все взоры и СМИ, и общественности, и 
госучреждений, обратились к институту.

Как выяснилось, в научно-поисковом 
отношении в учреждении разрабаты-
вается еженедельное краткосрочное 
заключение, которое составляется на 
основе анализа более 200 прогнозных 
параметров. Недавно в Институте 
сейсмологии разработано заключение о 
среднесрочном прогнозе землетрясения 
на территории Алматинского полигона, 
которое передано в уполномоченные 
органы. Согласно документу, в течение 
2023 г. на его территории не ожидается 
сильного землетрясения.

То есть, в ближайшее время, как кон-
статируют ученые, в нашем регионе, 
который относится к Заилийско-Кун-
гейской сейсмоактивной зоне, все будет 
спокойно. Начиная с 1887 г. и по 1911 г. в 
этом регионе происходили сильные зем-
летрясения с энергетическим классом 
К=17-18. Очередная фаза сейсмической 
активизации здесь началась в 1982 г. 
и завершилась в 1990 г. Байсорунским 
землетрясением магнитудой 6,3. По-
следняя фаза сейсмической активиза-
ции началась в 2007 г. и завершилась 
в 2018 г. Поэтому в настоящее время 
район находится в состоянии сейсми-
ческого покоя.

В целом сейсмический режим выгля-
дит так: в течение последних пяти лет на 
территории Казахстана сейсмическими 
приборами зарегистрировано около 40 
тысяч малозаметных землетрясений. В 
2018 г. таковых было 8500, в прошлом 
году – 6900. За этот же период произо-
шло 66 более ощутимых сейсмических 
событий, которые замечает население: в 
2018 г. – 20, в 2022 г. – 9. Последнее ощу-
тимое землетрясение было 28 декабря 
2022 года в 190 км от Алматы на границе 
с Кыргызстаном и Китаем. 

Сейсмическая активность Алма-
тинского региона находится в своем 
фоновом режиме – ежегодно здесь в 
среднем происходит около 5000-7000 
землетрясений, а на территории РК – 
около 9000-12000 толчков. Если говорить 
о цикличности сильных землетрясений, 
то в нашем регионе она составляет 120-
130 лет.  

Как утверждают специалисты Ин-
ститута сейсмологии, на территории 
Алматы проходит 27 тектонических раз-
ломов, которые отнесены к сейсмически 
активным и вынесены на итоговую карту 
сейсмического микрорайонирования 
города. Они настоятельно рекомендуют 
исключить застройку зоны шириной 
300 метров вдоль них. Исключение со-
ставляет диагональный разлом, зона 
действия которого равна примерно 
150 метров, а также Заилийский, зона 
действия которого равна 500 метров. В 
пределах выделенных зон не рекомен-
дуется строительство.

СИСТЕМА РАННЕГО ОПОВЕЩЕНИЯ 
Как сообщают в Институте сейсмоло-

гии, выполнены работы для территории 
Алматинского сейсмоопасного региона, 
которые являются основой для создания 
автоматизированной системы раннего 
предупреждения о сильном землетря-
сении.

Цель ее создания – возможность полу-
чения в автоматическом режиме сигнала 

о приближении разрушительной сейс-
мической волны к Алматы и заблаго-
временное оповещение населения.

Институт сейсмологии при поддержке 
акимата Алматы, совместно с ДЧС города 
работает над проектом по установке 
системы раннего оповещения. В рамках 
ее создания для Алматы предусмотрено 
размещение 28 сейсмических станций 
по периметру города, вблизи сейсмоге-
нерирующих зон, с которыми связаны 
очаги возникновения сильных земле-
трясений. В рамках проекта установлены 
11 сейсмостанций системы раннего опо-
вещения в окрестностях Алматы в 2022 
году, в этом году планируется установка 
еще 17 станций.

БИОПРЕДВЕСТНИКИ
Несколько десятилетий назад в респу-

бликанскую систему сейсмологических 
наблюдений были включены сейсмо-
биологические исследования. Речь о 
животных, которые своим поведением 
предупреждают о землетрясении. В 
районах, где в прошлом происходили 
крупные землетрясения – зоны Алма-
тинского, Заилийского и Чилико-Кемин-
ского активных разломов, существуют 
пункты наблюдений за их поведением. 

В настоящее время на территории 
Алматинской области действуют 5 таких 
биостационаров, которые совмещены с 
пунктами геофизических, геохимиче-
ских, геодезических и других методов. 
В них содержатся 2 вида змей, 3 вида 
ящериц, 1 вид рыб, 3 вида птиц, 1 вид 
млекопитающих. Информация со всех 
биостационаров передается в лабора-
торию сейсмобиологии Института сейс-
мологии для ежедневной обработки и 
анализа. Результаты анализа раз в неделю 
выносятся на заседание Комиссии по кра-
ткосрочному прогнозу землетрясений.

Результаты исследования активности 
животных в режиме сейсмобиомони-
торинга показали высокую чувстви-
тельность используемых технологий. В 
прошлом году Институт сейсмологии и 
Сейсмологическая опытно-методиче-
ская экспедиция вошли в состав МЧС 
РК.  Поэтому теперь еще внедрены и 
экспериментальные наблюдения за 
служебными собаками кинологической 
службы «РОСО». Методика наблюдений 
за собаками введена впервые. Собаки и 
инструкторы «РОСО» МЧС РК недавно 
вернулись из зоны бедствия в Турции, 
где оказывали помощь в спасении людей 
из-под завалов.

ПРОГНОЗ ЗЕМЛЕТРЯСЕНИЙ. 
КАК ЭТО РАБОТАЕТ?

Если говорить о прогнозировании 
землетрясений, то в стране действует 
Республиканская система сейсмологи-
ческих наблюдений и прогноза земле-
трясений, функционирование которой 
обеспечивается Институтом на уровне 
научно-методического руководства. 
Текущую оценку сейсмической обста-
новки осуществляет Комиссия по про-
гнозу землетрясений, созданная при 
институте. Еженедельно прогнозной 
комиссией формируются заключения 
по сейсмической обстановке на Ал-
матинском полигоне и передаются в 
Министерство по ЧС РК.    

Специалисты института успешно 
реализуют программу «Оценка сейсми-
ческой опасности территорий областей 
и городов Казахстана на современной 
научно-методической основе на 2021-
2023 годы». В рамках утвержденной 
соответствующей дорожной карты 
Институт сейсмологии выполняет ра-
боты по разработке карт детального 
сейсмического районирования Восточ-
но-Казахстанской, Алматинской и Жам-
былской областей и карт сейсмического 
микрозонирования Усть-Каменогорска.

Сотрудники формируют прогнозы 
сильных землетрясений: долгосрочный 
– на 5-7 лет, среднесрочный – до одного 
года и краткосрочный – до 30 суток.

Работает сеть станций наблюдений: 
СОМЭ – 68 станций, 5 законсервированы, 
58 станций в рабочем состоянии. Сейс-
мические станции и пункты наблюде-
ния, в частности, расположенные в черте 
Алматы, нуждаются в модернизации. 
И необходимо большее их количество. 

Сейчас на территории Алматы и об-
ласти действуют 47 станций и пунктов 
наблюдений, из них 4 законсервирова-
ны: «Акколь», «Айнабулак», «Орбита», 
«Алатау», «Новоалексеевка». С сожале-
нием приходится констатировать отсут-
ствие должного количества аппаратуры, 
недостаточность финансовых средств. 
Специалисты института подготовили 
предложения по модернизации и раз-
витию сети и выбору мест расположения 
новых станций.

В настоящее время идет процесс объ-
единения двух структур –Сейсмологиче-
ской опытно-методической экспедиции 
и Института сейсмологии в Националь-
ный научный центр сейсмологических 
наблюдений и исследований МЧС РК. 
Это усилит работу в области прогноза 
и предупреждения землетрясений.  
Институт также предлагает включить 
в Национальный научный совет такое 
приоритетное направление развития 
науки, как «Сейсмичность и сейсмобе-
зопасность Казахстана», а всем проек-
там, касающимся сейсмобезопасности, 
давать статус национальных. 

Институт готовит ряд программ в 
направлении «Цифровая сейсмология 
РК XXI века». Например, «Цифровые 
безлюдные станции сейсмического мо-
ниторинга», «Цифровая система раннего 
оповещения между регионами респу-
блики», «Цифровое моделирование и 
средства визуализации».

ПРОБЛЕМЫ И РЕШЕНИЯ
Институт сейсмологии ведет масштаб-

ную работу по прогнозу землетрясений, 
озвучивает задачи, которые необходимо 
решать, чтобы предупредить траге-
дии, подобные недавней турецкой и 
сирийской. Мы имеем возможность 
обозначить всего лишь несколько из 
тех рисков, которые имеют отношение 
к территории Алматы. 

Например, есть необходимость в 
проведении научных исследований 
по оценке сейсмического риска АЗС 
и ГЗС, расположенных на территории 
города, как очагов вторичных сейсмо-
обусловленных факторов. Как говорят 
в институте, это будет осуществлено в 
рамках дорожной карты по обеспечению 

сейсмической безопасности РК 2021-
2026 годов.

Руководство института одной из 
важнейших своих задач видит в оценке 
сейсмического риска Алматы и особо от-
ветственных объектов и прогноз ущерба 
от землетрясений. Необходим, как счи-
тают в учреждении, анализ актуальных 
данных по сейсмической уязвимости 
зданий и сооружений существующей 
застройки Алматы. В первую очередь 
жилых и социальных объектов. По ито-
гам этой работы планируется создать 
электронную базу данных по сейсмиче-
ской уязвимости зданий и сооружений.

Крайне актуальны исследования 
эксплуатационной и сейсмической 
надежности технических сооружений 
всех ТЭЦ, оценка сейсмостойкости бом-
боубежищ, организация комплексного 
геодинамического мониторинга на по-
стоянной основе. Для снижения ущерба 
от землетрясений требуется неотложная 
модернизация и переоснащение локаль-
ной цифровой сети сильных движений 
на территории Алматы и окрестностей.

«Колоссальные потери от землетря-
сения в Турецкой Республике ведущие 
сейсмологи мира видят, прежде всего, в 
следующем: оно произошло на восточ-
ном Анатолийском разломе. В результа-
те землетрясения произошел левосто-
ронний сдвиг по этому разлому. Все зда-
ния и инфраструктура, расположенные в 
зоне действия разлома, разрушены. На 
территории Алматы исследователями 
выделены 27 тектонических разломов. 
Ряд из них – Заилийский, Алматинский, 
Боролдайский и др. – являются струк-
турообразующими и глубинными. В 
случае сильного землетрясения могут 
быть сдвиговые деформации по этим 
разломам, что приведет к аналогичным 
последствиям, как и в Турции», – утверж-
дают в Институте сейсмологии. 

Поэтому наши сейсмологи говорят о 
том, что нужно как можно скорее про-
вести паспортизацию зданий и соору-
жений, расположенных в зоне активных 
разломов, а затем их сейсмоусиление.

СТРОИТЬ НАДО ПРАВИЛЬНО…
А мы бы еще добавили– и по совести… 

И в пример хочется привести легендар-
ного отечественного инженера-строи-
теля Андрея Павловича Зенкова. После 
ужасных и губительных землетрясений, 
которые произошли в районе Верного в 
1887-1890 годы (свыше 600), появилось 
предложение воздвигать город на но-
вом месте, на правом берегу реки Или. 
Уже проводились и соответствующие 
топографические исследования. Но 
Зенков, будущий основоположник стро-
ительства сейсмоустойчивых зданий, 
настойчиво доказывал возможность 
возведения города на прежнем месте: 
«Незачем переносить – строили непра-
вильно, вот и снесло. А мы построим, как 
следует, – и будет стоять век. Ни одно 
землетрясение не шелохнет». 

И он оказался прав. Вознесенский со-
бор, одним из авторов которого был и 
Андрей Павлович, выстоял в страшней-
шем, в 10-11 баллов, землетрясении 1910 
года. У храма, представлявшего собой 
гибкую конструкцию, лишь слегка про-
сел юго-восточный угол колокольни, со-
гнулся крест, разбились оконные стекла.   

Выдержал натиск стихии не только 
храм, но многие другие строения Зен-
кова.

В начале XX века талантливый инже-
нер и строитель выразил уверенность, 
что город наш выстоит перед лицом сти-
хий, и не просто выстоит, а будет славен 
своими многоэтажными строениями: 
«С глубокой верой в успехи будущего я 
не боюсь за наш город, за нашу Семире-
ченскую и в то же время сейсмическую 
область. Я верю в ее будущее. Я верю, что 
наш город украсится солидными, в не-
сколько этажей, каменными, бетонными 
и другими долговечными строениями. 
При специальном устройстве фунда-
ментов вполне допустима конструкция 
грандиозных по высоте, до 30-40 этажей, 
зданий».

В материале использованы данные, 
предоставленные «ДК» Институтом 

сейсмологии МЧС РК
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Сергей ГОРБУНОВ, Павлодарская область, 
фото Валерия БУГАЕВА

В минувшем и текущем году исполнительная 
власть целенаправленно занимается ревизией 

сельскохозяйственных земель. Так как выясни-
лось, что немалое их количество не вовлечено 
в те или иные аграрные циклы. А этого, с учетом 
задач, поставленных перед земледельцами и жи-
вотноводами области, не должно быть. Поэтому 
в прошлом году при плане 550 тысяч гектаров в 
сельскохозяйственный оборот было вовлечено 603 
тысячи га земель. План вовлечения сельхозземель 
на 2023 год определен в 310 тысяч гектаров. В 
первом полугодии акиматами городов и районов 
области планируется провести 15 конкурсов, где 
разыграют 150 тысяч га.

– В прошлом году в целях развития предпринима-
тельской инициативы в населенных пунктах региона 
проведен 41 электронный аукцион, реализовано 
105 участков для коммерческих целей, их площадь 
271,9 гектара. Сегодня проведено два конкурса в 
Майском районе – на 9,2 тысячи гектаров, – сказал 
руководитель управления земельных отношений 
области Мурат Хамитов.

Что характерно. Земли не просто возвращаются 
в работу, а с наибольшей отдачей. Один из важных 
земельных вопросов – поэтапное расширение 
орошаемых земель, в том числе уменьшение не-
используемых залежных. В 2022 году площадь 
орошаемых угодий увеличилась на 13,1 тысячи 
гектаров за счет переводов из неорошаемых земель 
в орошаемые. За счет собственных средств сельхоз-
товаропроизводителей введено в эксплуатацию три 
проекта орошения площадью 2,4 тысячи гектаров. 

В этом году планируется увеличить орошение на 
девять тысяч га за счёт переводов и на 6,2 тысячи 
га – за счет подведения инженерных коммуникаций 
и ввода в орошение.

В ходе обследования незадействованных земель 
выявился и такой факт: в 36 селах наблюдается 
нехватка пастбищ. Их дефицит оценивался в 139 
тысяч гектаров. Нехватка пастбищ наблюдается 
практически в каждом районе, кроме Экибастузской 
сельской зоны, Баянаульского и Иртышского райо-
нов. Наиболее остро стоит проблема в Павлодарском 
районе – 42,6 тысячи гектаров, в Аксуской сельской 
зоне – 18 тысяч га. 

Говоря об этом, аким Павлодарского района 
Николай Дычко сказал:

– В этом году мы усилим работу по возвраще-
нию неиспользуемых угодий. В прошлом году этот 
показатель был 465 гектаров, сейчас планируем 
увеличить до двух тысяч га. Резервный фонд – до 
10 тысяч гектаров.

К этому следует добавить то, что при попуститель-
стве районных земельных конкурсных комиссий 
многие земельные площади вокруг населенных пун-
ктов, где прежде были выпасы домашних животных, 
отдали в пользование сельским предпринимателям. 
В итоге: и скот людям негде пасти, и бизнесмены на 
данных землях не работают, оставляя их про запас, 
для выгодной перепродажи. Поэтому в акимате 
области заявили, что каждый земельный участок 
должен работать на экономику. Неиспользуемые 
земли должны быть возвращены государству и 
выделяться активным хозяйствам.

Такую инициативу проявила и Палата предпри-
нимателей региона, где прошло совещание Коми-
тета агропромышленного комплекса «Атамекена» с 
участием рыбных хозяйств области, представителей 
управления недропользования, окружающей сре-

ды и водных ресурсов, а также Зайсан-Ертисской 
межобластной бассейновой инспекции рыбного 
хозяйства. 

Выступая на совещании, заведующий сектором 
рыбных хозяйств при Комитете АПК, предприни-
матель Адильжан Рахышев рассказал о проблеме, 
связанной с предоставлением в аренду бизнесу 
земельных участков. По его словам, при выделении 
предпринимателю государством водоема в пользо-
вание вместе с ним необходимо давать в аренду и 
землю в радиусе до 150 метров вдоль береговой 
зоны озера. 

Это необходимо рыбным хозяйствам для рас-
положения бытовых, жилых помещений и цехов по 
переработке рыбы. Земельные участки предостав-
ляются на торгах (аукционах), торги эти открытые. 
Но заинтересованный субъект рыбоводства сильно 
рискует лишиться права на получение участка, 
так как на эту землю может претендовать другое 
хозяйство. Сейчас фактически территории вокруг 
некоторых озер закреплены за пастбищами. С 
такой проблемой столкнулся пользователь озера 
Жарлыколь в Баянаульском районе: вокруг водоема 
все земли принадлежат крестьянским хозяйствам, 
и у рыбовода возникают проблемы.

Действительно, ситуация странная. Человек взял 
в аренду водоем и намерен в нем разводить рыбу. 
Очень нужный для Казахстана продукт. Для вопло-
щения этого намерения на берегу озера необходимы 
строения: для охраны или жилья работников ТОО, 
склад для хранения техники, инвентаря и кормов, 
блок приготовления рыбьей подкормки. Возможно 
– и цех для переработки и заморозки продукции. 
Причем желательно, чтобы все это было неподалеку 
от береговой линии, а не где-нибудь за сотни метров. 
Это, для пользы дела, должно предусматриваться 
законодательно, ради поддержки отрасли.

Отдача 
сельского 
гектара

АПК

Держать руку 
на пульсе Земли

НО ЕСЛИ ВСЕ ЖЕ…

Но если разрушительное природное явление случится, то для ликвида-
ции последствий землетрясения созданы 17 служб гражданской защиты, 
имеющих 588 формирований – это более 13 тысяч человек и 4 060 единиц 
техники. В Алматы будут развернуты 384 пункта приема для пострадав-
шего населения, оставшегося без крова.

Подробная информация о пунктах приема пострадавшего населения 
размещена на платформе 2ГИС Алматы, а также на официальных сайтах 
ДЧС города и районных акиматов. ДЧС южной столицы разработаны ин-
формационные таблички с QR-кодом, позволяющие при сканировании 
определить маршруты путей эвакуации к ближайшим пунктам приема. В 
первом полугодии 2023 года планируется размещение табличек на фасадах 
всех жилых домов (2 и более этажей) Алматы – это порядка 10 тыс. домов.

* * *
1 марта в Алматы была проведена выставка пожарной и спасательной 

техники, оборудования и снаряжения, кинологических расчетов, участво-
вавших в ликвидации последствий землетрясения в Турецкой Республики.  

Был представлен уникальный тренажер – симулятор землетрясений на 
мобильной платформе. Спасатели провели уроки безопасности при ЧС с 
демонстрацией на тренажере имитации горизонтальных и вертикальных 
толчков землетрясения до 7 баллов.

Институт сейсмологии совместно с ТОО «I2NIK» презентовали автома-
тизированную систему раннего оповещения о землетрясениях, интегри-
рованную с мобильным приложением ДАРМЕН.

Также Обществом Красного Полумесяца РК были проведены обучающие 
тренинги по действиям при ЧС и оказанию первой помощи пострадавшим.
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ОДИН ПОЯС, ОДИН ПУТЬ С
О

Т Р У Д Н И Ч Е С ТВ
А

ДИАЛОГ ВМЕСТО КОНФРОНТАЦИИ, 
ВЫИГРЫШ ВМЕСТО ПРОИГРЫША
– Господин Посол, недавно Китай 

выпустил «Концептуальный доку-
мент инициативы по глобальной 
безопасности», который привлек 
широкое внимание мировых СМИ. 
Какое отношение имеет данный до-
кумент к предыдущей инициативе, 
выдвинутой Председателем КНР Си 
Цзиньпином по глобальной безопас-
ности?

– В апреле 2022 года на церемонии 
открытия ежегодного совещания Боао-
ского азиатского форума Председатель 
КНР Си Цзиньпин выдвинул Инициа-
тиву по глобальной безопасности, цель 
которой – создать новый путь к безопас-
ности, который предполагает диалог 
вместо конфронтации, партнерство 
вместо господства и выигрыш вместо 
проигрыша. 

Она предлагает новый курс и новый 
подход к устранению коренных причин 
международных конфликтов и решению 
проблем безопасности, стоящих перед 
человечеством. После того, как ини-
циатива была выдвинута, она быстро 
получила широкий отклик и признание 
международного сообщества. 

На 20-м Всекитайском съезде Ком-
мунистической партии Китая, который 
состоялся в октябре 2022 года, еще раз 
было подчеркнуто, что Китай будет ра-
ботать с международным сообществом 
над реализацией этой инициативы. 
Инициатива по глобальной безопас-
ности уходит корнями в выдающуюся 
традиционную культуру Китая, которая 
дорожит миром, и проистекает из не-
зависимой и самостоятельной мирной 
внешней политики и практики нашей 
страны. Все это говорит об искренности 
и готовности Китая к сотрудничеству и 
взаимопомощи с другими странами, а 
также о его приверженности поддер-
жания глобальной стабильности и укре-
пления общей безопасности в качестве 
ответственной державы. 

На сегодняшний день более 80 стран 
и международных организаций высоко 
оценили и выразили поддержку Иници-
ативе по глобальной безопасности. В то 
же время все больше стран стремятся к 
сотрудничеству в рамках Инициативы 
по глобальной безопасности.

Разработанный и выпущенный не-
сколько дней назад «Концептуальный 
документ» является важным шагом 
китайской стороны на пути к реали-
зации Инициативы по глобальной 
безопасности. «Концептуальный доку-
мент» соответствует общим ожидани-
ям международного сообщества, еще 
больше обогащает и совершенствует 

Инициативу по глобальной безопас-
ности, имея большую практическую 
значимость и действенность. Он также 
способствует всестороннему понима-
нию международным сообществом 
концепций, принципов и предложений 
Китая о сотрудничестве по вопросам 
глобальной безопасности. Мы убеждены, 
что с выходом «Концептуального доку-
мента» все больше стран и организаций 
присоединятся к усилиям по реализации 
Инициативы и сформируют большую 
синергию в международном консен-
сусе и действиях по ее воплощению в 
реальность.

НЕОБХОДИМЫ НОВЫЕ ИДЕИ 
ПО УПРАВЛЕНИЮ ГЛОБАЛЬНОЙ 

БЕЗОПАСНОСТЬЮ 
– На фоне крупнейшей за послед-

ние годы пандемии и невиданных 
перемен, каковы были основные 
соображения Китая при выпуске 
«Концептуального документа»?

– В настоящее время крупнейшая 
за последнюю сотню лет пандемия и 
невиданные перемены переплетаются 
и накладываются друг на друга. Очаги 
угрозы региональной безопасности 
непрерывно возникают. В результате 
комбинированного воздействия различ-
ных традиционных и нетрадиционных 
угроз безопасности международное 
сообщество сталкивается с множеством 
вызовов, связанных с такими много-
численными рисками, так как цели и 
принципы Устава ООН не поддержи-
ваются и не соблюдаются эффективно; 
некоторые западные страны следуют 
«закону джунглей» и применяют двой-
ные стандарты в вопросах безопасности; 
дефицит управления, дефицит доверия, 
дефицит мира и дефицит развития все 
время растет. Международному сообще-
ству срочно необходимы новые идеи 
в отношении управления глобальной 
безопасностью. 

Развитие Китая неотделимо от без-
опасности международной обстановки. 
Точно так же без безопасности Китая не 
было бы безопасности в мире. В настоя-
щее время китайский народ находится 
под руководством Коммунистической 
партии Китая, всесторонне продвигая 
процесс великого возрождения ки-
тайской нации с помощью китайской 
модернизации. Но в настоящее время 
подавление и сдерживание Китая из-
вне продолжает усиливаться, создавая 
серьезную угрозу суверенитету и без-
опасности Китая. Наша страна надеется 
на сотрудничество с другими странами 
для совместного изучения возможных 
решений глобального управления и 
придания нового импульса устранению 

коренных причин международных кон-
фликтов и решению проблем глобальной 
безопасности.

На этом фоне Инициатива по гло-
бальной безопасности, выдвинутая 
Китаем, исходящая из единой судьбы 
человечества, является еще одним круп-
ным международным общественным 
продуктом, который Китай предостав-
ляет международному сообществу, а 
также конкретной практикой видения 
и усилий по построению концепции 
«сообщества единой судьбы человече-
ства» в области управления глобальной 
безопасностью. Она полностью вопло-
щает в себе ответственность Китая за 
поддержание мира во всем мире, а также 
дает практическое китайское решение 
дилеммы безопасности.

ШЕСТЬ ПРИНЦИПОВ КИТАЙСКОЙ 
ИНИЦИАТИВЫ ПО БЕЗОПАСНОСТИ
– Не могли бы вы поделиться более 

подробной информацией «Концепту-
ального документа инициативы по 
глобальной безопасности»?

– Инициатива по глобальной без-
опасности (ИГБ) основана на общей 
картине всестороннего плана и содер-
жит практические меры по решению 
проблем глобальной безопасности. В 
«Концептуальном документе» разъясня-
ются основные концепции и принципы 
Инициативы, основанные на «шести 
принципах». 

В том числе необходимо: 
• придерживаться концепции общей, 

комплексной, совместной и устойчивой 
безопасности;

• руководствоваться принципами ува-
жения суверенитета и территориальной 
целостности всех стран;

•  строго соблюдать цели и принципы 
Устава ООН;

•  уделять должное внимание во-
просам каждой страны по гарантиям 
безопасности;

•  урегулировать межгосударственные 
разногласия и споры мирным путем 
через диалог и переговоры;

•  комплексно подходить к вопросам 
традиционной и нетрадиционной без-
опасности.

«Концептуальный документ» рас-
крывает основные идеи и принципы 
Инициативы, определяет 20 приорите-
тов сотрудничества в ответ на наиболее 

значимые и актуальные проблемы 
международной безопасности в на-
стоящее время. В том числе, включая 
поддержание центральной роли ООН, 
содействие политическому урегулиро-
ванию актуальных проблем, решение 
традиционных и нетрадиционных вызо-
вов безопасности и укрепление системы 
и потенциала управления глобальной 
безопасностью, охватывающие Ближ-
ний Восток, Африку, Тихоокеанские 
островные страны и другие регионы. В 
документе также

определены платформы и механизмы 
сотрудничества для совместной реали-
зации Инициативы, такие как Организа-
ция Объединенных Наций, Шанхайская 
организация сотрудничества, СВМДА, 
«Китай – Центральная Азия», БРИКС, 
Ближневосточный форум по безопас-
ности и др.

Китай выдвинул Инициативу по 
глобальной безопасности, а также вы-
полнил реальные действия для защиты 
мира и спокойствия во всем мире. Мы 
готовы работать со всеми сторонами для 
совместного решения традиционных 
и нетрадиционных проблем безопас-
ности, сохранения мира и спокойствия 
на планете, открытия новой главы в 
реализации Инициативы по глобальной 
безопасности.

УКРЕПЛЯТЬ СООБЩЕСТВО 
БЕЗОПАСНОСТИ КИТАЯ 
И ЦЕНТРАЛЬНОЙ АЗИИ

– Какое значение будет иметь «Кон-
цептуальный документ» для про-
движения китайско-казахстанского 
сотрудничества в области безопас-
ности и поддержания стабильности 
в Центральной Азии?

– Китай и государства Центральной 
Азии являются соседями, которые дру-
жат на протяжении поколений и делят 
радость и горе. За прошедшие 30 лет с 
момента установления дипломатиче-
ских отношений Китай и государства 
Центральной Азии выдержали испыта-
ние международными и региональными 
потрясениями, объединяя усилия по 
борьбе с «тремя силами зла», нарко-
трафиком и трансграничной организо-
ванной преступностью, категорически 
выступая против любых попыток вме-
шательства извне во внутренние дела, 
провоцирующих «цветные революции», 
эффективно поддерживают региональ-
ный мир и безопасность. 

Чжан СЯО:

«ЗА СИЛУ 
МУДРОСТИ – 
В ГЛОБАЛЬНЫХ 
ВЫЗОВАХ»

Посол КНР в РК Чжан Сяо дал интервью казахстанским СМИ 
на тему «Концептуальный документ по инициативе глобальной 
безопасности». Учитывая актуальность поднятой тематики 
во всем мире, «Деловой Казахстан» публикует интервью 
дипломата в полном объеме.

Николай КРАВЕЦ, Карагандинская область

Первый запланированный проект – 
завод по производству взрывчатых 

веществ ТОО «СП «Беркут» (Yunnan 
Industrial Explosive Group (КНР). Сто-
имость производства – 9 миллиардов 
тенге. Здесь будет создано 100 рабочих 
мест. 

– Проектная мощность завода рас-
считана на 40 тысяч тонн взрывчатых 
веществ в год, – говорит руководитель 
управления промышленности и инду-
стриально-инновационного развития 
Карагандинской области Аскербек Хал-
тонов. – Завод строится на территории 
Специальной экономической зоны 
«Сарыарка». Его запуск планируется в 
2023 году. 

Другой проект связан с производством 
грузовых автомобилей Howo (CKD) ТОО 
«Qaztehna»/СП ООО «UZ truck and bus 
motors» (China Kingho Energy Group 
(КНР)). Стоимость производства оце-
нивается в три миллиарда тенге. Пла-
нируется создать до 100 рабочих мест. 

Проект будет реализован на территории 
бывшего завода РТИ в городе Сарань. Он 
планируется к запуску в 2024 году на базе 
действующего завода ТОО «Qaztehna».  

Также в городе Сарань компанией ТОО 
«Asia Prom Stell» реализуется проект по 
производству оцинкованной рулонной 
стали. 

– Его общая стоимость составляет 25 
миллиардов тенге, – отмечает А.  Хал-
тонов. – Здесь планируется создать 230 
новых рабочих мест. Проектная мощ-
ность определяется. Сейчас работа на 
стадии проектирования. Срок запуска 
предприятия – четвертый квартал 2024 
года.

Еще один проект связан с производ-
ством металлоконструкций ТОО «ТОО 
«Qaz Metal Industry»». Его стоимость 
– 22,3 миллиарда тенге. Будет создано 
350 рабочих мест. Проектная мощность 
предприятия – до 300 тысяч тонн про-
дукции. Предприятие также строится на 
территории СЭЗ «Сарыарка». Его запуск 
планируется в 2025 году.

Стоит отметить, что на новых пред-

приятиях в Карагандинской области 
будет использоваться современное 
китайское оборудование и технологии. 
Реализация названных проектов по-
зволит диверсифицировать экономику 
как Карагандинской области, так и всего 
Казахстана, а также повысить конкурен-
тоспособность выпускаемой местной 
продукции. 

– Также хотелось бы отметить, что за 
последнее время с участием китайских 
компаний в Карагандинской области 
реализованы три крупных и значимых 

проекта, – говорит А. Халтонов. – В 2019 
году было завершено строительство 
солнечной электростанции мощностью 
40МВт ТОО «КПМ-Дельта» (Risen Energy 
Co., Limited). Стоимость этого проек-
та – 21,6 миллиарда тенге, здесь было 
создано 300 рабочих мест. 

В 2020 году был осуществлен еще один 
из крупнейших проектов Карагандин-
ской области – введен в строй завод по 
производству автобусов марки «Yutong» 
ТОО «Qaztehna». Вложено в его произ-
водство порядка 22,1 миллиарда тенге, 

создано 373 рабочих мест. Проектная 
мощность предприятия составляет 1200 
автобусов в год. Проект реализован 
на территории бывшего завода РТИ в 
городе Сарань. 

В 2021 году был завершен проект по 
производству уголков, швеллеров ТОО 
«Forever Flourishing» (Hebei Huatong 
Cables and Wires Co Ltd. (КНР)). Стои-
мость производства – шесть миллиардов 
тенге. Создано 120 рабочих мест. Про-
ектная мощность предприятия – 300 
тысяч тонн уголков и швеллеров в год. 

ЭФФЕКТ СОПРЯЖЕНИЯ  
С участием компаний из Китая в Карагандинской области 
планируется реализовать четыре крупных инвестиционных 
проекта на сумму 59,3 миллиарда тенге с созданием 780 рабочих 
мест. 

Все пять стран ЦА согласны с кон-
цепций общей, всеобъемлющей, со-
вместной и устойчивой безопасности, 
положительно оценивают и готовы 
совместно реализовать инициативу по 
глобальной безопасности, выдвинутую 
Китаем. Китай будет работать со стра-
нами Центральной Азии, чтобы исполь-
зовать «Концептуальный документ» как 
возможность укрепить двустороннее 
и многостороннее сотрудничество и 
работать вместе над созданием более 
тесного сообщества безопасности Китая 
и Центральной Азии. 

В последние годы китайско-казах-
станские отношения добились скачко-
образного развития, достигнув самого 
высокого уровня в истории вечного 
всестороннего стратегического пар-
тнерства. Две страны всегда твердо 
поддерживают друг друга в вопросах, 
касающихся национального суверени-
тета, безопасности, территориальной 
целостности и других основных инте-
ресов. Мы также тесно сотрудничаем в 
рамках многосторонних механизмов, 
таких как ООН, Шанхайская организа-
ция сотрудничества, СВМДА и «Китай 
– Центральная Азия». 

В ходе визита Председателя Си Цзинь-
пина в Казахстан в сентябре 2022 года 
две страны подписали совместное за-
явление, в котором подчеркивалось, 
что они будут совместно продвигать 
Инициативу по глобальной безопасно-
сти, и составили стратегические планы 
сотрудничества в сфере безопасности. 

Несколько дней назад эскалация 
кризиса в Украине достигла годовой 
отметки. Китай опубликовал документ 
«Позиция Китая по политическому 
урегулированию украинского кризиса». 
В нем предлагаются меры по исправ-
лению причин и следствий, которые 
демонстрируют позицию Китая, осно-
вывающуюся по существу самого вопро-
са, придерживающуюся объективной 
и справедливой позиции по вопросу 
Украины. 

Позиция Китая также свидетельствует, 
что наша страна, как крупная держава, 
несет ответственность за силу мудро-
сти в глобальных вызовах. Казахстан 
приветствует позицию Китая по по-
литическому урегулированию украин-
ского кризиса, говорится в заявлении 
казахстанского внешнеполитического 
ведомства. «Республика Казахстан при-
ветствует позицию Китайской Народной 
Республики по политическому урегули-
рованию украинского кризиса, которая 
заслуживает поддержки как способству-
ющая прекращению кровопролития на 
основе территориальной целостности, 
независимости и суверенитета госу-
дарств в соответствии с основополагаю-
щими принципами Устава Организации 
Объединенных Наций», – говорится в 
заявлении МИД Казахстана.

Казахстан выступает за то, чтобы обе 
стороны конфликта проявили добрую 
волю, прекратили боевые действия и как 
можно скорее сели за стол переговоров, 
а мировое сообщество всемерно содей-
ствовало дипломатическому решению 
ситуации. Казахстан также подчерки-
вает схожесть подходов наших стран к 
решению актуальных проблем совре-
менности, изложенных в Концепции 
Инициативы глобальной безопасности 
Китайской Народной Республики. 

В дальнейшем Китай готов работать с 
Казахстаном, чтобы следовать консен-
сусу, достигнутому двумя главами госу-
дарств, укреплять связь и координацию, 
полностью реализовывать Инициативу 
по глобальной безопасности, объеди-
нять усилия для преодоления различных 
рисков и вызовов, а также совместно 
вносить новый и больший вклад в под-
держание региональной безопасности 
и стабильности.
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В ее составе были 13 учащихся 
и учителей ГППР Дулата Мыр-

захмета и Айгерим Мураткызы, 
которые стали участниками 
крупнейшей международной 
конференции «Модели ООН» в 
Катаре. Молодые дипломаты со 
всех концов планеты, собравши-
еся в столице Дохе, в Georgetown 
University представили свое ви-
дение на решение актуальных 
проблем в мире.

– «Модель ООН» – это популяр-

ная ролевая игра для тех, кто хочет 
узнать больше о том, как работает 
ООН. Многие сегодняшние лиде-
ры в области права, государствен-
ного управления, бизнеса и ис-
кусств, в том числе и в самой ООН, 
были участниками программы 
«Модель ООН» в школьные годы. 
Наши учащиеся тоже выступили 
отлично. Посмотрели на многие 
происходящие события в мире 
с разных ракурсов,– отметила 
Айгерим Мураткызы.

В день культуры сорвала 
аплодисменты участников кон-
ференции ученица 11-го класса, 
президент организации учени-
ческого самоуправления школы 
Жания Касен. Она исполнила на 
сцене катарского университета 
известный кюй Курмангазы 
«Адай».

– В целом за короткий срок 
конференции все участники из 
разных стран стали, как одна 
большая семья. Во время пере-

мен мы общались, знакомились 
и не чувствовали никаких пре-
град в общении, – рассказывает 
Жания. – Но во время самих 
сессий в каждом комитете ки-
пела конкуренция. Все делегаты 
проделали огромную работу 
для участия в конференции, 
подготовили исследования по 
поставленной проблеме. Так, 

например, я попала в комитет 
социальных, гуманитарных и 
культурных вопросов. В процессе 
сессий мы обсудили проблемы 
детей в третьем мире и  инте-
грации их коренных жителей в 
современное общество. Больше 
всего мне запомнился вечер 
культуры. Делегаты со всего мира 
представляли свои традиции, на-

циональные песни и танцы. Если 
за столом Турции можно было 
выпить чашку турецкого кофе с 
традиционными сладостями, то 
за столом Индонезии делились 
веерами и канцелярией с этниче-
скими узорами. Я уверена, что и 
мы смогли показать себя и свою 
страну на высоком уровне.  

DKNews

Кюй «Адай» 
для «Модели ООН»
Делегация алматинской NIS химико-биологического направления приняла 
участие в международной конференции MUN в Катаре. 

Сергей ГОРБУНОВ, Павлодар, 
фото – скриншот из видео выступления

Интернет утверждает, что редак-
цию музыкального шоу Андрея 

Малахова «Песни от всей души» 
засыпали письмами из-за голоса 
этого павлодарского исполнителя. 
Ерболата Байдаурова сравнивают 
с российским певцом Юрием Шату-
новым. Обращаясь на шоу к солисту, 
Андрей Малахов сказал:

– Наши зрители полюбили ваш 
голос. Мы просто завалены письмами 
с вопросом, когда Ерболат появится 
у нас в программе. Так что спасибо, 
что вы приехали.

Ерболат Байдауров исполнил 
песню Юрия Шатунова «Вечер холод-
ной зимы». По словам павлодарца, 
именно ее он пел в ролике, который 
заинтересовал редакцию програм-
мы. Мужчина выкладывает каверы 
в TikTok, Instagram на греческом, 

казахском и русском языках. Ролики 
павлодарца его подписчики распро-
страняют и в других соцсетях.

–  Малахов увидел ролик, и редак-
ция со мной созвонилась, пригласила 
на передачу. Так я оказался в теле-
шоу. Эмоции зашкаливали: это был 
первый опыт съемок в эфире, но я 
не растерялся, – вспоминает Ерболат 
Байдауров.

Певец рассказал, что рос в много-
детной семье, и все его десять братьев 

и сестер слушали Юрия Шатунова. 
Ерболат Байдауров мечтал позна-
комиться с артистом и побывать на 
его концерте. Почти весь репертуар 
группы «Ласковый май» он знает 
наизусть. По словам Ерболата, он 
работает тамадой, но музыкального 
образования нет. Тем не менее – лю-
бит музыку и живет ею.

Вадим КРАВЦОВ, фото автора

Вниманию публики представле-
ны 19 пейзажей с изображением 

различных состояний ночного све-
тила в редко применяемой технике 
«энкаустика». Основным связую-
щим компонентом, входящим в 
палитру художника, является воск. 
Такая живописная техника была 
известна еще в Древнем Египте. За-
гадочно мерцающие изображения 
луны исполнены Хосе Мария Кано 
в сдержанной черно-желтоватой 
гамме, холсты отчасти напоминают 
художественные фото из космоса. 
Среди множества изображений 
ночного светила на выставке есть, 
как минимум, одно солнце. 

«Мне рассказывали о чувствен-
ности, присущей казахскому на-
роду. Поэтому я решил привезти 
живопись, которая поэтична и 
чувственна. Здесь показана моя 
полная серия работ на тему луны. 
Было еще шесть композиций, по-
хожих на представленные холсты. 
Но они проданы», – говорит Хосе 
Мария Кано. 

Он относится к царице ночи с 
явным почтением, и не только в 
живописном творчестве. В отно-
сительно недавнем прошлом Хосе 
Мария Кано был широко известен 
в испаноязычном мире как му-
зыкант, композитор и продюсер. 
Вместе со своим братом, Начо Кано, 
и вокалисткой Аной Торроха стал 
основателем поп-группы «Мекано», 
самой успешной в Испании 1980-

90-х годов. Был автором музыки и 
исполнителем. На пике своей по-
пулярности группа переориентиро-
валась с техно-попа на смесь попа, 
рока и традиционных латинских 
ритмов. Песни «Мекано» до сих 
пор очень популярны в Испании и 
Латинской Америке.

Композитор Хосе Мария Кано 
является автором гимна футболь-
ного клуба «Реал», сочинял музыку 
к песням для многих известных 
вокалистов, среди которых Ху-
лио Иглесиас. Его песню-балладу 
«Сын Луны» исполняла Монсеррат 
Кабалье. А на одном из последних 
концертов оперной дивы дирижи-
ровал оркестром. Еще одна мировая 
знаменитость, тенор Пласидо До-

минго, исполнял главную партию 
в опере Хосе Мария Кано «Луна».

С распадом группы «Мекано» в 
1998 году Х. М. Кано активно рабо-
тает в изобразительном искусстве. 
Тема луны продолжилась и в жи-
вописи. «В этом плане живопись 
и музыка дополняют друг друга. 
Луна в жизни человека всегда была 
самым мощным явлением, еще до 
появления религии. Она постоянно 
с нами. Луна долго занимала меня, 
но здесь я уже сделал достаточно и 
с этой темой закончил. 

Сейчас меня занимает вода, как 
духовная субстанция… Я творю в 
соответствии со своими чувствами. 
После пандемии вернулся к музыке. 
Во время карантина я находился в 

своей студии на Мальте и в Лисса-
боне. Не мог рисовать и сочинял 
много музыки. Делаю это для себя, 
без намерения зарабатывать день-
ги. Считаю, что как музыкант я уже 
вышел на пенсию», – продолжает он.

В живописи Хосе Мария Кано 
также вполне успешен. Первая его 
художественная выставка состоя-
лась в 2004 году. Необычные сюжеты 
и темы в сочетании с экзотической 
техникой энкаустики способство-
вали популярности автора. Кано 
становится участником многочис-
ленных показов в лучших музеях 
и галереях мира. Его живописные 
композиции попадают на аукцион 
Сотбис. В 2008 году в московской 
галерее «Риджина» проходила его 
выставка «Герои нашего времени». 
Среди портретов российских по-
литиков и олигархов в экспозиции 
было изображение Нурсултана 
Назарбаева. 

Выставка «Лунное сияние» ор-
ганизована по инициативе Хорхе 
Урбиола Лопес де Монтенегро, по-
сла Испании в РК. Он сказал, что 
следующая выставка Хосе Мария 
Кано вскоре пройдет в Астане, но с 
другой тематикой.

Отзывчивое 
сердце 
победителя
Победитель девятого сезона 
республиканского вокального конкурса 
«Х-Фактор», уроженец села Улкен-Нарын 
Катон-Карагайского района Мирас Ерболов, 
получивший главный приз, вернувшись 
в Восточный Казахстан, первым делом 
посетил родной Восточно-Казахстанский 
университет им. С. Аманжолова, а также 
стал гостем Центра оказания специальных 
и социальных услуг Управления 
координации занятости и социальных 
программ ВКО. 
Ольга СИЗОВА, Усть-Каменогорск, фото ВКУ им. С. Аманжолова

Как рассказали специалисты Центра оказания 
специальных социальных услуг, одну из первых 

своих встреч Мирас посвятил бабушкам, дедушкам 
и коллективу, которые каждый вечер субботы ждали, 
смотрели его выступления и «болели» за него. Поэтому 
подопечные центра с радостью встретили победителя, 
поздравив его с победой. 

Мирас рассказал о своем участии в конкурсе, отметив, 
что члены жюри, оценив его исполнение, подчеркнули, 
что он может проявить себя многогранно – как певец 
эстрадного, так и джазового жанров. В ходе конкурса, по 
рекомендации членов жюри, он исполнил на конкурсе 
песни классического жанра на английском языке, что 
также было высоко оценено.  

Бурю оваций вызвала и песня «Город, которого нет» 
Игоря Корнелюка. По словам исполнителя, перед тем, 
как ее исполнить, ему сообщили о том, что его друг 
попал в реанимацию, и он пел с особым чувством, 
со слезами на глазах. После трагического известия о 
смерти друга, с разрешения организаторов конкурса, 
он съездил на его похороны, а затем продолжил свое 
участие в конкурсе. И победил!  

Перед подопечными Центра оказания специальных 
социальных услуг Мирас Ерболов выступил с концертом, 
в числе песен была и песня «Помолимся за родителей». 
В дальнейших планах исполнителя – продолжение пре-
подавательской деятельности.

Кстати, победителем пятого сезона республиканского   
конкурса «X-Фактор» стал ещё один уроженец  ВКО 
Евгений Выблов.

Х-ФАКТОРДЕНЬ БЛАГОДАРНОСТИ

ВЕРНИСАЖ

Покоривший голосом  
Казахстанские певцы покоряют ближнее и дальнее зарубежье, восхищая голосами, 
исполнительским мастерством, богатством и колоритом родной культуры. Теперь 
зрители постсоветского пространства узнали еще одно имя – Ерболат Байдауров. 

Бенефис царицы ночи 
Казахстанцы имеют редкую возможность увидеть работы современного испанского 
художника.  Выставка Хосе Мария Кано «Лунное сияние» проходит в Государственном 
музее искусств РК им. Кастеева. Она организована при участии Посольства Испании в РК.

Ольга СИЗОВА, Усть-Каменогорск, фото с сайта assembly.kz

Как сообщила руководитель Управления обще-
ственного развития Жанат Мекеева, в преддве-

рии Дня благодарности в городах, районах и Домах 
дружбы запланирован ряд мероприятий – всего в 
области пройдет 96 акций, концертов, челленджей 
и других мероприятий в учебных заведениях. 

Особая роль в праздновании этого дня отве-
дена благотворительным акциям. В области они 
проходят под девизами: «Қамқорлық», «Забота», 
«Қарттарды ардақтайық!», «Алғыс айту- парызым». 
При освещении мероприятий отдельный акцент 

будет на популяризации образа казахстанцев, 
внесших вклад в развитие области, работающих в 
различных отраслях и профессиях, совершивших 
гражданские и трудовые подвиги. А это врачи, 
учителя, полицейские, пожарные, волонтеры…

«Начиная с 22 февраля, в социальных сетях за-
пущены челленджи «Алғысымыз шексіз» и «Герои 
среди нас». Проведение праздника в таком форма-
те позволит консолидировать казахстанцев на базе 
ценностей труда, взаимопомощи, гражданской 
ответственности, что станет позитивным фоном 
практической реализации системных мер», – от-
метила Жанат Мекеева.

Начало весеннего обновления 
Первое марта – не только первый день весны, эта дата является днем образования 
Ассамблеи народа Казахстана, и, конечно, это День благодарности.  Почти 
100 крупномасштабных мероприятий пройдет в Восточном Казахстане, 
приуроченных к этому празднику. 
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